
ИСКУССТВО  
ПО-ПРЕЖНЕМУ  
В БОЛЬШОМ ДОЛГУ
14 октября актеру  
и режиссеру Михаилу 
Казакову исполнилось бы 
90 лет 

ДРУЖИТЬ 
УНИВЕРСИТЕТАМИ
Российские и китайские 
ученые займутся 
совместными разработками  
в сфере строительства

  Андрей Мещеряков

На территории «Руднево» в День 
среднего профессионального об-
разования президент РФ Влади-
мир Путин и мэр Москвы Сергей  
Собянин запустили первое в 
стране инновационное образо-
вательное пространство по под-
готовке специалистов среднего 
звена. На территории 9,1 тыс. кв. 
метров открыли 21 мастерскую 
и лабораторию, где студенты 
колледжей смогут практико-
ваться в машиностроении и в 
электронике, в автоматизации 
производства и в выпуске беспи-
лотных авиационных систем.

П арк «Руднево» стал пер-
вым инновационным об-
разовательным простран-
ством, которое занимается 
практической подготов-

кой квалифицированных кадров с уче-
том потребностей экономики Москвы, 
являющейся крупнейшим производ-
ственным и научно-инженерным цен-
тром России. 

«В «Руднево» мы начали строить 
большую производственную площадку, 
связанную с подготовкой специалистов 
со средним профессиональным обра-
зованием. В здании, где мы находимся, 
расположится межколледжный центр. 
Студенты колледжей будут проходить 

здесь обучение на высокотехнологич-
ном оборудовании», – рассказал пре-
зиденту мэр Москвы Сергей Собянин.

«Каков дефицит специалистов со 
средним образованием в столице?» –  
поинтересовался Владимир Путин. 

 «Расклад на рынке труда сегодня 
таков: дефицит специалистов с высшим 
образованием составляет 15%, рабочих 
низкоквалифицированного труда –  
10%, выпускников колледжей со сред-
ним техническим образованием –  
75%. При этом 63% специалистов 
высшего звена мы готовим в Москве, 
а со средним профессиональным об-
разованием – лишь 18%», – отметил 
столичный градоначальник.

«То есть дефицит рабочих-специ-
алистов достигает 75%, а колледжи 
закрывают его всего лишь 18%?» – 
переспросил президент.

«Да, здесь наблюдается явный дис-
баланс, поэтому мы приняли решение 
активно развивать систему СПО, за 
пять лет планируем увеличить количе-
ство учащихся в колледжах в два раза. 
Таким образом, число студентов в выс-
ших учебных заведениях и в колледжах 
будет сопоставимо», – пояснил мэр.

Всего на площадке в «Руднево» 
смогут обучаться более 3 тыс. студен-
тов в год. С ними будут работать 42 
мастера производственного обучения 
московских колледжей и 40 действу-
ющих сотрудников промышленных 
предприятий.

Сергей Собянин рассказал, что 
площадка подготовки колледжей была 
создана с учетом новой концепции 
развития среднего профессиональ-
ного образования. Здесь задействуют 
передовые программы обучения, от-
кроют мастерские, оснащенные самым 
современным оборудованием, будет 
развиваться тесное сотрудничество 
педагогов и учащихся с потенциаль-
ными партнерами-работодателями.

Учебно-производственный ком-
плекс индустриального парка разделен 
на три блока: промышленный объеди-
нил участок, где установлены станки с 
числовым программным управлением, 
расположены лаборатории метроло-
гии, стандартизации и сертификации, 
точных цифровых измерений, маши-
ностроительного проектирования, а 
также производственные полигоны, 
укомплектованные токарными и фре-
зерными станками, и полигон, предна-
значенный для слесарно-сварочных 
работ. Еще один блок – площадка для 
производства беспилотных авиацион-
ных систем (БАС), которая разделена 
на участки программирования, мон-
тажа авиационного и радиоэлектрон-
ного оборудования, финальной сборки 
БАС, моделирования и изготовления 
форм, композитных материалов, уз-
ловой и агрегатной сборки. Здесь же 
расположены лаборатории аэродина-
мики, аэромеханики и анализа данных 
беспилотных систем.

Блок мультипрофильной направ-
ленности состоит из слесарных и 
электромонтажных мастерских, ла-
бораторий управления техническими 
системами, материаловедения и ком-
позитных материалов, пневматических 
и гидравлических систем.

Особенность мастерских в том, что 
они позволяют организовать полно-
ценный производственный процесс. 
Первыми практическую подготовку 
пройдут студенты 15 столичных кол-
леджей. Среди них Политехнический 
колледж № 8 имени И.Ф. Павлова, 
Московский индустриальный колледж, 
Колледж архитектуры, дизайна и ре-
инжиниринга № 26, Политехнический 
колледж имени Н.Н. Годовикова и дру-
гие. На площадке у каждого учащегося 
будет индивидуальное рабочее место. 
Логистика учебных помещений тща-
тельно продумана – предусмотрены 
зоны для проектной и групповой ра-
боты. В коворкинге студенты могут 
работать над проектами, обсуждать 
идеи и анализировать ситуации, ко-
торые они рассматривали на занятиях. 

«На базе площадки в «Руднево» 
также создан Центр профессиональных 
компетенций. В числе его задач – акту-
ализация образовательных программ 
и прогнозирование использования 
студентами набора знаний, умений, 
навыков и личных качеств, требую-
щихся для выполнения определенных 
задач», – заключил Сергей Собянин.

ЭТО НАШИ  
ГОРЫ
Началось восстановление 
Большого лыжного 
трамплина
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Ц И Ф Р А  Д Н Я

В индустриальном парке «Руднево» открылась площадка  
практической подготовки колледжей Москвы

ПРИНЕСЕТ  
УДАЧУ 

В Москве полным ходом 
идет строительство 
«Достоевской» –
тринадцатой станции  
Кольцевой линии метро
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 >400
ТЫС. ПАССАЖИРОВ 
уже воспользовались 
cтанцией метро 
«Потапово»

ТЕМА НОМЕРА:  
ДЕНЬ АРХИТЕКТОРА  
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Востребованная профессия
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БОЛЬШЕ  
ОДНОГО НЕ ВЫДАВАТЬ
В конце года получить 
кредит для многих станет  
сложной задачей
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  Андрей Мещеряков

Высокотехнологичное предпри-
ятие по производству крупно-
габаритных жилых модулей 
осмотрел в понедельник, в День 
московской промышленности, 
мэр Сергей Собянин. Он отме-
тил, что реализуемый проект 
является уникальным. «Стро-
ится, наверное, самый большой 
в мире роботизированный завод 
по производству крупных блоков 
жилых строений и объектов соц-
культбыта», – сказал столичный 
градоначальник.

С ергей Собянин подчеркнул, 
что одно из главных на-
правлений московской 
экономики – это про-
мышленность. «Иннова-

ционные разработки компаний мо-
гут применяться в разных сферах – от 
микроэлектроники до медицины и 
космоса. Сегодня Москва развивает 
самые разные отрасли – это и фарма-
цевтика, и микроэлектроника, и авто-
мобилестроение. И конечно, важная 
для столицы отрасль – строительная 
индустрия», – пояснил мэр. Он также 
напомнил, что необходимо повышать 
производительность труда, снижая 

количество неквалифицированных 
рабочих мест.

Генеральный директор «МонАрха» 
Сергей Амбарцумян поблагодарил 
власти Москвы за помощь в созда-
нии завода и пообещал в следующем 
году пригласить мэра на его откры-
тие. «К этому времени объект на 
100% будет завершен. Два года назад 
на этом месте был еще котлован. Но 
на сегодняшний день все в основном 
сделано – полным ходом идут монтаж 
и апробация установленного оборудо-
вания. Другая его часть еще в пути», –  
рассказал глава компании. Новое 
предприятие находится во Внуково, 

между Боровским шоссе и Приволь-
ной улицей. К его возведению присту-
пили в 2019 году. Земельный участок 
под стройку, площадь которого со-
ставляет 24,8 гектара, предоставило 
Правительство Москвы без конкурса 
в соответствии с законодательством 
о реализации масштабных инвести-
ционных проектов. В свою очередь 
инвестор принял на себя обязатель-
ство вложить в реализацию проекта 
не менее 16 млрд рублей. Будущий 
производственный комплекс займет 
161 тыс. кв. метров, на которых будет 
создано около 2,6 тыс. рабочих мест. 
Завод рассчитан на полный цикл про-
изводства модулей – от сборки каркаса 
до выполнения отделки, включающей 
обустройство фасадов, дверей и окон. 
На производстве используются запа-
тентованные технологии и передовые 
разработки инженерных бюро Герма-
нии, Италии, Китая, Малайзии и ряда 
других зарубежных стран. 

Производство будет напоминать 
автомобильный сборочный конвейер, 
когда детали одна за другой движутся 
по заводским линиям и постепенно 
собираются в единое целое. Таким 
образом, на выходе получается пол-
ноценная квартира до ста квадратных 
метров. Вышедшее на полную мощ-
ность предприятие сможет строить 
ежегодно порядка 250 десятиэтажных 
домов. Первая его очередь –экспери-
ментальный завод по производству 
жилых крупногабаритных модулей –  
была введена в июле этого года. Им 
выпущены уже около 70 тыс. кв. ме-
тров модулей жилых и административ-
ных зданий различного назначения с 
отделкой, инженерными системами и 
фасадом. Из этих модулей построен 

первый детский сад на востоке сто-
лицы, на территории бывшего «Чер-
кизона». Здание переменной высоты 
в два-три этажа строители смонти-
ровали всего за 14 дней. С помощью 
таких же конструкций с начала лета в 
районе Северный возводится крупный 
жилой комплекс, который планируется 
ввести в строй в 2025 году. 

На сегодняшний день инвестор за-
вершает строительство объектов вто-
рой очереди предприятия, к которым 
относятся основной завод и сопут-
ствующая инфраструктура площадью 
свыше 130 тыс. кв. метров. После их 
ввода в строй производственные мощ-
ности комбината вырастут до 550 тыс. 
кв. метров модулей в год. При этом до 
90% операций по возведению дома 
будет осуществляться в оптимальных 
заводских условиях без температур-
ных и прочих ограничений, характер-
ных для традиционного строительства 
под открытым небом. Полноценный 
запуск производства запланирован 
на 2025 год.

В ходе третьей очереди будет 
организован выпуск строительных 
материалов. Планируется, что завод 
также начнет изготавливать элементы 
фасадов и оконные блоки. При этом 
производство будет максимально ро-
ботизировано. 

После выхода всего предприятия 
на проектную мощность конвейер-
ные линии смогут выпускать готовые 
модули каждые 43 минуты, то есть 20 
готовых модулей в сутки.

Ранее столичные власти сообщали, 
что квартиры в жилых домах из круп-
ногабаритных модулей могут также 
получить участники программы ре-
новации.

  Екатерина Шохина

Москва – город исторический. 
Нас окружают многочисленные 
архитектурные памятники и ше-
девры скульптурного искусства. 
Но часто история спрятана и в 
самых обычных жилых домах 
прошлого и позапрошлого веков. 
Именно эти здания рассказы-
вают следующим поколениям 
о той жизни, которую вели их 
предки. Это та самая память 
сердца, без которой невозможно 
ни настоящее, ни будущее. 

C егодня в столице насчи-
тывается более 400 зда-
ний жилого фонда, при-
численных к объектам 
культурного наследия: эти 

дома были построены по проектам 
известных архитекторов, отражаю-
щим эпоху и стиль своего времени. Но 
многие из них время не пощадило –  
они требуют реставрации. С 2020 года 
в Москве уже отреставрировали 30 
таких зданий. До конца 2024 года отре-
ставрируют еще 14, сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Важно, что их 
жители не платят за такой капремонт, 
все расходы берет на себя Правитель-
ство Москвы. Работы проводят как 
снаружи, так и внутри зданий. При кап- 
ремонте домов – объектов культурного 
наследия применяются современные 
технологии. Сначала эксперты создают 

цифровую модель здания, после выяв-
ляют размеры утрат при помощи ме-
тода лазерного сканирования, а 3D-мо-
делирование позволяет воссоздать 
недостающие фрагменты лепнины. 
«Изучаются архивы и фото. Привле-
каются все необходимые специали-
сты, включая мастеров по дереву», –  
отметил Сергей Собянин.

Одним из первых был отреставри-
рован Дом Наркомфина, построенный 
в начале 1930-х годов по проекту архи-
текторов Моисея Гинзбурга и Игнатия 
Милиниса в стиле конструктивизма. 
Реставраторы освободили дом от бо-
лее поздних пристроек и воссоздали 
объемно-планировочную структуру 

корпусов и историческую цветовую 
гамму фасадов. Благодаря этому здание 
обрело свой первоначальный облик 
дома-«корабля».

Сегодня завершается реставрация 
дома Варваринского акционерного 
общества домовладельцев на Осто-
женке. Здание в стиле поздней эклек-
тики было построено в 1901–1905-х 
годах по проекту архитектора Алек-
сандра Иванова. Центральная его часть 
вынесена немного вперед, а на уровне 
4-го и 5-го этажей разместилась изящ- 
ная арочная ниша с полукруглым бал-
коном. Этот дом интересен потомкам 
не только своей архитектурой, но и 
знаменитыми людьми, которые в раз-

ные годы в нем проживали. Здесь были 
квартиры профессора Московской кон-
серватории Адольфа Ярошевского; ав-
тора знаменитой телебашни инженера 
Владимира Шухова; основоположника 
экспериментальной биологии в России 
и СССР Николая Кольцова. Особую 
известность дом на Остоженке получил 
у москвичей после публикации зна-
менитого романа Михаила Булгакова 
«Мастер и Маргарита»: в одну из его 
квартир попадает безумный поэт Иван 
Бездомный в поисках Воланда. Се-
годня реставраторы восстанавливают 
чердачные и подвальные помещения, 
цоколь и стены фасада, приводят в по-
рядок архитектурные элементы и окна. 
Даже номерные таблички на входах в 
подъезды и кронштейны для фасад-
ного флагштока будут напоминать об 
ушедшем XX веке.

Еще один памятник культурного 
наследия, связанный с театрально-му-
зыкальной жизнью столицы, – знаме-

нитый дом артистов Большого театра 
в Брюсовом переулке. Он построен в 
1935 году архитектором Алексеем Щу-
севым в стиле постконструктивизма. 
Здесь жили и работали известные дея- 
тели культуры и искусства. Здание со-
стоит из трех корпусов. Фасады дома 
украшены декоративными элемен-
тами. Два нижних этажа обработаны 
рустом. Стены верхнего яруса покрыты 
штукатуркой с примесями крошки из 
мрамора, гранита и кварца. По бокам 
здания размещены эркеры, а в центре 
есть проезд во двор в виде большой 
арки. Венчает здание массивный кар-
низ, декорированный двумя рядами 
прямоугольных выступов.

При реставрации дома в Брюсо-
вом переулке применяются самые со-
временные технологии и материалы. 
Например, для воссоздания утрачен-
ных элементов используют техноло-
гию 3D-печати. Благодаря этому но-
вовведению создаются точные копии 
фрагментов декора за короткий срок. 

Помимо художественной рестав-
рации будет проведен ремонт, необ-
ходимый для жителей дома. В подъ-
ездах планируется отреставрировать 
металлические ограждения лестниц 
и деревянные поручни, будет восста-
новлена керамическая плитка на полах 
и устранены сколы на ступенях. Ведь 
памятники культурного наследия –  
это тот культурный код, который дол-
жен передаваться от поколения к по-
колению.

 С 2020 ГОДА В МОСКВЕ 
УЖЕ ОТРЕСТАВРИРОВАЛИ 
30 ЗДАНИЙ, 
ОТНОСЯЩИХСЯ К ОБЪЕКТАМ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ. 
ДО КОНЦА 2024 ГОДА 
ОТРЕСТАВРИРУЮТ ЕЩЕ 14

  Екатерина Стрижева 

Программа комплексного разви-
тия территорий заработала в сто-
лице не так давно – первый про-
ект запустили в июле 2020 года. 
Но уже сегодня на разных стадиях 
реализации находится 236 разра-
боток КРТ общей площадью более 
3,1 тыс. гектаров. КРТ охватывает 
разные московские площадки, но 
главными являются потерявшие 
свое основное значение опустев-
шие промзоны. Примером их 
активного редевелопмента можно 
назвать территории Калошино  
и Люблино, исторически являв-
шиеся фабрично-заводскими 
районами города.

Промзона Калошино – одна из 
крупнейших в Москве. Она находится 
на территории трех районов Восточ-
ного административного округа: Ме-
трогородок, Гольяново и Богород-
ское. Значительную ее часть занимал 
завод АО «Метромаш», основанный 
еще в 1933 году на базе мастерских 
Управления строительства Москов-
ского метрополитена. В 1990-е годы 
предприятие фактически прекратило 
какую-либо деятельность и сконцен-
трировалось на сдаче своих площадей 
в аренду под склады или небольшие 
производства. В результате здесь поя-
вилась неогороженная, неухоженная 
территория, которая негативно влияла 

на привлекательность строящегося в 
трех районах жилья. 

Обидно было то, что часть пром-
зоны – Метрогородок – расположена 
в удивительном экологическом центре 
Москвы: рядом с реликтовым лес-
ным массивом, национальным пар-
ком «Лосиный Остров». Именно эту 
«фишку» и положили в основу преоб-
разования территории. Как отметил 
мэр столицы Сергей Собянин, здесь 
планируется построить больше 4 млн 
кв. метров недвижимости, включая 
жилье и объекты социальной инфра-
структуры. Уже построили несколько 
ЖК, детский сад и образовательный 
комплекс.

Сегодня на месте бывшего завода 
«Метромаш» возводятся четыре об-
щественно-жилых комплекса площа-
дью 388 тыс. кв. метров с встроен-
но-пристроенными детскими садами 
на 450 мест и школой на 1000 мест.

Сегодня в разработке находится 
проект планировки территории рай-
онов Богородское и Преображенское 
общей площадью 30,35 га, ограничен-
ной Открытым шоссе, технической 
зоной Сокольнической линии метро, 
электродепо «Черкизово», улицей Тю-
менской и  Тюменским проездом.

Территорию ООО «Сонар-инвест» 
и ОАО «Автокомбинат № 28» также 
реорганизуют. Там появятся жилой 

квартал, школа на 600 мест, отдельно 
стоящий детский сад на 190 мест, 
встроенно-пристроенный детский 
сад на 85 мест. 

Масштабное переустройство за-
тронуло и Амурскую улицу. На ней 
построен современный комфортный 
жилой комплекс, а скоро будут воз-
ведены и объекты социальной ин-
фраструктуры – две школы на 400 и 
350 мест, два детских сада на 150 и 
175 мест. В общей сложности благо-
даря редевелопменту в районе будет 
создано около 3 тыс. рабочих мест. 

Еще одна бывшая промзона, где 
проходят активные работы, – Лю-
блино на юго-востоке столицы. Ее 
площадь – 226,02 гектара. Там, по 
словам Сергея Собянина, возведут 
2,5 млн кв. метров жилья, построят 
всю необходимую инфраструктуру, 
включая поликлинику. Также преду- 
смотрено строительство многоэтаж-
ных наземных гаражей. В Люблино 
уже ввели в эксплуатацию жилые 
дома, открыли школу и два детских 
сада. Создание социальной инфра-
структуры тут будет включать строи- 
тельство школ на 6225 мест и дет-
ских садов на 2730 воспитанников. 
Транспортную доступность района 
обеспечивают станции Депо, Перерва 
и Курьяново 2-го Московского цен-
трального диаметра. Кроме того, ря-
дом проходит Московский скоростной 
диаметр со съездом на Курьяновскую 
набережную.

Люблино становится интересным 
для девелоперов, осуществляющих 
проекты новостроек комфорт-класса. 
Например, уже построен ЖК «Домаш-
ний». Одной из главных его особен-
ностей стала максимальная инсоля-
ция всех квартир и территории двора, 
которая была достигнута благодаря 
разной высоте домов: там есть как ма-
лоэтажные зданиями в 6–9 этажей, так 
и высотные в 27–32 этажа. Продолже-
нием зеленых дворов стала централь-
ная прогулочная аллея, выходящая к 
набережной Москвы-реки. 

На территории бывшего Люблин-
ского литейно-механического завода 
возводится еще один жилой комплекс 
комфорт-класса «Люблинский парк».  
В рамках проекта построят две школы, 
четыре детских сада и поликлинику. 

Преобразовать малоэффективные и 
малопривлекательные городские тер-
ритории – главная задача комплексной 
программы. Именно благодаря ей поя-
вятся новые центры притяжения, ком-
фортные общественные пространства, 
где удобно жить, работать и отдыхать.

ЖИЛЬЯ ВОЗВЕДУТ  
НА МЕСТЕ БЫВШЕЙ 
ПРОМЗОНЫ В ЛЮБЛИНО

2,5

ГОРОД  СОБЫТИЯ

Смена формата
Бывшие промзоны Калошино и Люблино становятся новыми центрами  
развития города

Культурный код
В 2024 году в Москве отреставрируют 14 жилых домов, являющихся памятниками  
культурного наследия
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Дом за несколько дней
В Москве появится завод крупномодульного домостроения

Принесет удачу

  Евгений Николаев

На Кольцевой линии москов-
ского метро после семидеся-
тилетнего перерыва строится 
еще одна, тринадцатая по счету, 
станция. Работы займут около 
пяти лет и будут вестись фак-
тически вручную из-за плотной 
городской застройки. «Новая 
станция «Достоевская» распо-
ложится между «Проспектом 
Мира» и «Новослободской» и 
обеспечит дополнительную 
пересадку на Люблинско-Дми-
тровскую линию метро. С ее 
открытием тысячи пассажиров 
столичной подземки смогут вы-
бирать более удобные варианты 
поездок», – написал в своем 
блоге мэр Сергей Собянин. 

Ожидается, что новая станция по-
может пассажирам сократить время в 
пути до спорткомплекса «Олимпий-
ский» и обеспечит дополнительную 
пересадку с Люблинско-Дмитровской 
на Кольцевую линию метро.

«Стройка имеет достаточно боль-
шой исторический срок. В разные пе-
риоды времени сюда уже пытались 
заходить, чтобы соединить две из са-
мых загруженных линии метро – Люб- 

линской-Дмитровскую и историческую 
Кольцевую, по которым в течение су-
ток провозятся в общей сложности 
около двух миллионов человек. Соеди-
нение очень важное и нужное для пас-
сажиров, но реализация этого проекта 
крайне и крайне сложна», – пояснил 
столичный градоначальник.

Будущая 13-я станция Кольцевой 
линии метро будет построена на пе-
ресечении улиц Самотечной и Ду-
рова. Она была запроектирована еще 
в 1950-е годы, но воплотить задумку 

в жизнь долго не удавалось. В 1990-е 
начали было осваивать территорию 
под строительную площадку, однако 
и эта попытка не увенчалась успехом.

В 2010 году открыли станцию метро 
«Достоевская» Люблинско-Дмитров-
ской ветки, но и тогда пересадочный 
узел не был создан из-за сложностей 
размещения новой станции в составе 
работающей Кольцевой линии.

Решение о возведении «Достоев-
ской»-кольцевой Сергей Собянин 
принял в 2022 году. Тогда же станцию 

включили в перечень перспективных 
объектов строительства Московского 
метрополитена. В течение 2023 года 
специалисты провели необходимые 
проектные и подготовительные ра-
боты, а в 2024 году строители присту-
пили к возведению «Достоевской».

Основная сложность работ заклю-
чается в том, что станция сооружается 
горным способом на глубине 35 ме-
тров. На сегодняшний день завершены 
прокладка шахтных стволов и соору-
жение подходных и вспомогательных 
выработок. А чтобы обеспечить беспе-
ребойное движение поездов по Коль-
цевой линии в ходе строительства но-
вой станции, возводятся обходные 
тоннели, камеры переключения дви-
жения, притоннельные сооружения, 
монтируются инженерные системы.

Когда эта часть работ будет выпол-
нена, строители переключат движение 
метропоездов на обходные рельсы и 
приступят к возведению станционного 
комплекса с блоком технических по-
мещений, а также подземного вести-
бюля № 1 под улицей Дурова, на пе-
ресечении с Делегатской и подземной 
пересадки на Люблинско-Дмитров-
скую ветку. Заключительным этапом 
работ станет сооружение наземного 
вестибюля № 2 рядом с реконструи-
руемым комплексом «Олимпийский», 

на пересечении улицы Дурова и Олим-
пийского проспекта. Путь к нему будет 
проходить по 350-метровому подзем-
ному переходу-тоннелю, оснащенному 
траволаторами – горизонтальными 
бесступенчатыми эскалаторами. «До-
стоевская»-кольцевая станет первой 
такой станцией Московского метро-
политена.

В зоне обслуживания будущей 
станции находятся районы Твер-
ской, Мещанский и Марьина Роща с 
населением около 200 тыс. человек.  
А рядом с «Достоевской» проживают 
40 тыс. горожан. Ожидается, что к 
моменту открытия ею будут пользо-
ваться 20 тыс. пассажиров ежедневно. 
Кроме того, она поможет сократить с 
десяти до одной минуты путь от метро 
до комплекса «Олимпийский». В об-
щей сложности благодаря созданию 
пересадочного узла более быстрые и 
удобные маршруты по городу полу-
чат сотни тысяч пассажиров Люблин-
ско-Дмитровской линии метро. На 
20% разгрузятся станции «Проспект 
Мира» Кольцевой и Калужско-Риж-
ской линий. Свободнее станет и един-
ственная на сегодняшний день пере-
садка между Кольцевой и Люблин-
ско-Дмитровской линиями (станции 
«Курская» и «Чкаловская»), нагрузка 
на которую снизится до 25%.

В Москве полным ходом идет строительство тринадцатой станции  
Кольцевой линии метро
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МЛН КВ.  
МЕТРОВ

Дом артистов Большого театра в Брюсовом переулке
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  Андрей Мещеряков

Больше шести гектаров земли 
реорганизуют в рамках проекта 
комплексного развития тер-
риторий (КРТ) на юго-востоке 
столицы. На участках бывшего 
завода «Серп и Молот» в районах 
Лефортово и Нижегородский 
возведут жилой микрорайон 
и деловой квартал, а также 
построят гостиницу, школу, 
детский сад, взрослую и детскую 
поликлиники.

Н а прежних площадях за-
вода «Серп и Молот» по- 
явятся современное жилье 
и офисно-деловой ком-
плекс с кафе и ресторана- 

ми. «В двух проектах КРТ определен-
ный по результатам торгов инвестор и 
назначенный городом оператор реорга-
низуют часть бывшей промзоны «Серп 
и Молот». В течение четырех-пяти лет 
с начала реализации проектов на участ-
ках общей площадью 6,2 га возведут 
почти 175,7 тыс. кв. метров различной 
недвижимости. В итоге будет создано 

около 2 тыс. рабочих мест», – рассказал 
заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов.

Эксперты отмечают, что принципы 
комплексного развития территорий 
значительно меняют московский ланд-
шафт, формируя новое качество жизни 
в мегаполисе. Поэтому современные 
многофункциональные кварталы, воз-
никающие на месте неэффективно ис-
пользуемых территорий, сочетают в 
себе как жилье, так и деловую инфра-
структуру с рабочими местами. И если 

раньше центрами бизнес-активности 
столицы были признаны «Сити» и от-
дельные кварталы внутри Садового 
кольца, то сегодня возникают новые 
деловые локации – за пределами исто-
рического центра. Активно формиру-
ется бизнес-инфраструктура и в зоне 
так называемого срединного города, где 
расположены развивающиеся террито-
рии бывшей промзоны «Серп и Молот». 

Одна из осваиваемых площадок – 
в районе Лефортово – представляет 
собой участки, расположенные вблизи 
улицы Авиамоторной и на улице Зо-
лоторожский Вал (рядом со станцией 
«Лефортово» БКЛ). На этих террито-
риях возведут свыше 115 тыс. кв. метров 
общественно-деловой и жилой недви-
жимости в рамках реновации.

Другая площадка – в районе Ни-
жегородский – находится недалеко от 
Третьего транспортного кольца, она 
протянулась вдоль Перовского про-
езда. Речь идет о территории площадью  
1,7 га, занятой автосервисами и скла-
дами. С точки зрения столичных вла-
стей этот участок использовался неэф-
фективно, и уже в ближайшей перспек-
тиве там должен появиться квартал с 
общественно-деловой застройкой. Речь 
идет о 60 тыс. кв. метрах недвижимости, 
включающей в себя офисы, магазины, 
кафе, объекты для проведения выста-
вок, ярмарок и деловых мероприятий. 
Здесь также будет создано около 1,5 тыс. 
новых рабочих мест.

«На обеих площадках предусмо-
трено строительство свыше 74 тыс. кв. 
метров жилья для целей программы 
реновации и других городских нужд и 
свыше 101 тыс. кв. метров обществен-
но-деловой и социальной недвижимо-
сти. А также важных для района Ле-
фортово объектов – школы и детского 

сада, взрослой и детской поликлиники, 
гостиницы. Все участки благоустроят 
и озеленят», – отметил руководитель 
Департамента городского имущества 
Максим Гаман. 

Председатель Комитета по архи-
тектуре и градостроительству города 
Москвы Юлиана Княжевская в свою 
очередь рассказала, что сейчас ведется 
разработка проектов планировки тер-
риторий. Особое внимание в них уделя-
ется созданию многофункционального 
пространства с тщательно продуманной 
инфраструктурой для комфортной и 
безопасной жизни и организации де-
ловой среды. Она также пояснила, что, 
учитывая развитие жилой застройки в 
районах Лефортово и Нижегородский, 
новые офисные площади могут быть 
востребованы жителями ближайших 
территорий. 

Всего же, по словам мэра Сергея Со-
бянина, на сегодняшний день в Москве 
в рамках программы КРТ реализуются 
236 проектов – на месте бывших про-
мышленных зон и неэффективно ис-
пользуемых земель проектируют до-
роги, комфортное жилье и всю необ-
ходимую инфраструктуру. Глава города 
пояснил, что совместно с инвесторами 
на территориях общей площадью 3,1 
тыс. гектаров можно будет построить 
свыше 52 млн кв. метров недвижимо-
сти, включая жилье по программе ре-
новации.

«Свыше 80% проектов КРТ распо-
ложены рядом с крупными транспорт-
ными объектами. Они сделают новые 
кварталы столицы доступными и при-
влекательными», – сказал Сергей Со-
бянин и подчеркнул, что проекты КРТ 
дадут Москве в общей сложности свыше 
763 тыс. рабочих мест, а инвестиции в 
них составят 17,3 трлн рублей.

  Александра Маянцева

Здание ЗАГСа площадью более 2,8 
тыс. кв. метров возведут в районе 
Митино на улице Дубравной, вл. 
50/1. Координаты и сроки строи-
тельства нового «дворца счастья» 
сообщил руководитель Департа-
мента гражданского строитель-
ства Москвы Рафик Загрутдинов. 
Работы планируется завершить 
в 2025 году, сейчас проходят кон-
курсные процедуры по выбору 
генерального подрядчика.

П ри проектировании здания 
учли все пожелания: кроме 
зоны торжественной ре-
гистрации брака и зала 
ожидания в новом ЗАГСе 

предусмотрена зона для фотосессий 
и костюмерная. В теплое время года 
съемки можно будет проводить и на 
территории вокруг нового Дворца: пе-
ред ним установят классическую бесед-
ку-ротонду с колоннами. Территорию 
вокруг благоустроят и озеленят: орга-
низуют газон и клумбы, вдоль аллей 
высадят туи и установят фонари.

В новом ЗАГСе предусмотрены холл 
ожидания для подачи заявления о за-
ключении брака и холл приема посети-
телей архива. Кроме того, здание будет 
соответствовать потребностям мало-
мобильных посетителей: там появятся 
пандусы, информационные указатели, 
предупреждающие знаки, тактильные 
и визуальные средства информации.

Новые и комфортные дворцы брако-
сочетания – часть городской политики 
по обустройству комфортной инфра-
структуры. Например, ко Дню семьи, 
любви и верности обновленный ЗАГС 
открылся в Зеленограде. Он оформлен 

в современном стиле: в интерьере ис-
пользуются панели и панно, люстры и 
точечные светильники. Залы украшены 
декоративными элементами и живыми 
цветами в кашпо. 

Также в Москве работает программа 
«Новые адреса счастья» – она предла-
гает для заключения брака не только 
традиционные дворцы бракосочетания, 
но и небоскребы, усадьбы, стадионы, 
музеи и даже телебашню и станцию 
метро. Таких необычных локаций в 
столице более 30. Это отдельный проект 
мэра Сергея Собянина, который стар-
товал 4 мая 2019 года. В этом году мо-
сквичи активнее всего выбирали местом 
для заключения брака обновленный 
Северный речной вокзал и станцию 
метро «Маяковская». 

Летом молодоженам доступны до-
полнительные интересные локации. 
«Торжественные церемонии бракосоче-
тания прошли на Московской канатной 
дороге, прогулочном теплоходе «Рэдис-
сон Ройал», колесе обозрения «Солнце 
Москвы», в парк-отеле «Даниловский», 
ресторане «Карлсон», на кромке поля 
стадиона «Спартак», – рассказала на-
чальник Управления ЗАГС Москвы 
Светлана Уханева. 

Для регистрации на стадионе ее кол-
леги придумали дополнительный ри-
туал. Гости занимают места на скамейке 
запасных. В начале церемонии на табло 
высвечиваются имена молодоженов со 
счетом 0:0. После обмена кольцами счет 
меняется на 1:1 и идет отсчет времени с 
начала создания новой семьи. А одной 
из самых необычных площадок, вызы-
вающих выброс адреналина, является 
колесо обозрения «Солнце Москвы» на 
ВДНХ. Там брак в буквальном смысле 
заключают «на небесах». 

«Свадебный сезон 2024 года побил 

рекорд по количеству зарегистрирован-
ных браков в Москве с 2018 года. Летом 
в столице поженились более 34 тысяч 
пар, а самым популярным месяцем стал 
август. Более того, в этом месяце было 
зарегистрировано почти 13 тысяч но-
вых семей, что является наивысшим по-
казателем за последние 10 лет. Для нас 
важно сделать самый значимый день 
для молодоженов запоминающимся, 
именно поэтому город открывает новые 
и необычные площадки для регистра-
ции брака. », – отметила заместитель 
мэра Москвы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Подобрать подходящую площадку 
можно при помощи сервиса «Наша 
свадьба» на портале mos.ru. Важно, 
что лощадки город предоставляет бес-
платно – будущие молодожены платят 
стандартную госпошлину при подаче 
заявления на регистрацию брака. Ни-
каких дополнительных расходов за 
торжественную регистрацию брака на 
площадках проекта не предусмотрено.

КОМФОРТНАЯ  СРЕДАПРОЕКТЫ  РЕАЛИЗАЦИЯ

В срединной части Москвы Еще один адрес счастья 
Два проекта КРТ реализуют на площадках бывшей промзоны «Серп и Молот» На северо-западе столицы откроется новый отдел ЗАГС

Это наши горы Из прошлого в будущее
  Сергей Чаев

«Воробьевы горы» – уникальный 
спортивный комплекс столицы. 
Еще в начале прошлого века 
именно здесь появились пер-
вые в стране профессиональные 
трассы для катания на лыжах  
и санках и впервые прошел  
чемпионат СССР по прыжкам на 
лыжах с трамплина. Не так давно 
этот спортивный объект пере-
жил масштабную реконструк-
цию. Теперь в рамках Адресной 
инвестиционной программы 
будет восстановлен и Большой 
трамплин, который станет одним 
из самых современных в мире. 

Возродить горнолыжный центр на 
Воробьевых горах столичные власти 
решили почти десять лет назад. Строи- 
тели выполнили инженерно-геологи-
ческие изыскания на территории пло-
щадью 7 гектаров, снесли устаревшие 
сооружения, осуществили водоотведе-
ние, реконструкцию инженерных сетей 
и тщательно укрепили склоны, чтобы 
избежать оползней. В результате про-
деланной работы пропускная способ-
ность горнолыжных трасс значительно 
увеличилась. 

В декабре 2022 года горнолыжный 
комплекс «Воробьевы горы» открылся 
после масштабной реконструкции.  

В этот день заработали три трассы про-
тяженностью 254, 200 и 333 метра, 
канатная дорога и малые трамплины 
К-40 и К-20 с совмещенной зоной при-
земления. После многолетнего простоя 
пассажиров вновь приняла восстанов-
ленная эскалаторная галерея.

Москвичей с этим событием поз- 
дравлял мэр города Сергей Собянин. 
«Проект возрождения кластера зим-
них видов спорта на Воробьевых го-
рах успешно реализуется. Здесь долгое 
время были территории, огорожен-
ные заборами. Теперь многолетняя 
работа завершена. Москва получила 
первоклассные горнолыжные трассы 

для лыжников, сноубордистов и фри-
стайла. Для детей оборудован специ-
альный склон с бугельным подъем-
ником. Современные помещения 
появились у спортивных команд,  
Московской горнолыжной академии 
и детской горнолыжной школы «Но-
вая лига» и у тренеров. В их распо-
ряжении комфортные раздевалки, 
оборудованные современными систе-
мами сушки и хранения инвентаря, 
на складах можно арендовать лыжи и 
экипировку. Открылись малые трам-
плины, в перспективе – завершение 
реконструкции Большого трамплина, 
без которого невозможно представить 

панораму Воробьевых гор», – сказал 
тогда глава города. 

Упомянутый мэром Большой трам-
плин длиной 72 метра (К-72) построи- 
ли в 1953 году по проекту инженера 
Александра Галли. Это был главный 
трамплин в Советском Союзе: именно 
здесь проводили международные со-
ревнования среди «летающих лыж-
ников». Но после того, как Междуна-
родная федерация лыжного спорта и 
сноуборда (FIS) изменила требования 
к геометрии профиля трамплинов, 
он утратил возможность принимать 
крупные состязания, а в 2012-м и вовсе 
закрылся. В том же году на объекте 
произошел крупный пожар. 

Позже экспертиза выявила ава-
рийное состояние всего трамплина 
и неудовлетворительное состояние 
подъемника. Нашелся инвестор, кото-
рый согласился профинансировать ре-
конструкцию трамплина, и летом 2016 
года старый подъемник и Большой 
трамплин демонтировали. Вот только 
новую канатную дорогу в 2018 году за-
пустили, а обновленный трамплин на 
Воробьевых горах так и не появился. 
Позже выяснилось, что реконструкция 
заморожена из-за несогласованности 
действий смежных структур.

Однако недавно культовый спор-
тивный объект получил шанс на воз-
рождение. «Инвесторы не реализовали 
проект полностью, и город предусмо-

трел финансирование на завершение 
строительства сложного объекта в 
рамках программы «Спорт Москвы». 
Работы уже начались», – сообщил на 
днях заместитель мэра Москвы по во-
просам градостроительной политики 
и строительства Владимир Ефимов. 
«Сейчас на площадке готовы строи-
тельный городок и подъездная дорога. 
Кроме того, идут ремонтные работы по 
восстановлению болтовых соединений 
и лакокрасочного покрытия металло-
конструкций трамплина, устраиваем 
опалубку под железобетонное покры-
тие горы приземления. В ближайшее 
время начнем монолитные работы», –  
пояснил руководитель Департамента 
гражданского строительства города 
Москвы Рафик Загрутдинов.

После реконструкции трамплин 
К-75 (длиной уже 75 метров) будет 
соответствовать всем международным 
требованиям. Он сможет претендовать 
на звание одного из самых современ-
ных в мире, на нем можно будет прово-
дить всероссийские и международные 
соревнования самого высокого класса 
и в любое время года за счет специ-
ального покрытия. При этом в состав 
комплекса площадью больше 4 тыс. кв. 
метров помимо трамплина для прыж-
ков на лыжах и лыжного двоеборья со 
стартовой башней войдут также адми-
нистративно-бытовой корпус с раз-
девалками, судейская вышка и склад.

  Ирина Зайцева

Многочисленные московские 
парки – гордость столицы. Че-
тырнадцать из них в этом году 
отметят свой юбилей. Саду  
«Эрмитаж» исполнится 130 лет,  
90 лет – Таганскому парку  
и 95 лет – парку Горького.  
У каждого из них своя богатая 
на события история. Долгая и 
насыщенная жизнь, без сомнения, 
ждет и те зеленые территории, ко-
торые создают прямо сейчас. 

Один из самых старых парков сто-
лицы, относящийся к усадьбе Ворон-
цово, существует уже пять столетий. 
На территории площадью 40,7 га  
разместились бывшие усадебные стро-
ения, каскад прудов, дубовая роща, 
Итальянский и Китайский сады. 
История Воронцово связана с царем 
Иваном III: впервые усадьба упоми-
налась в его завещании. Владел ею и 
фельдмаршал Репнин. При нем в парке 
появились флигели, въездные во-
рота, церковь Живоначальной Трои- 
цы, оранжерея. 

После Отечественной войны 1812 
года владелицей Воронцово стала 
княгиня Зинаида Волконская. Здесь 
побывали известные общественные 
деятели того времени. В советские 
годы в усадьбе разместили Всесоюз-

ный научный исследовательский вита-
минный институт. Сегодня это место 
является памятником садово-парко-
вого искусства. Помимо богатого 
природного массива на территории 
располагаются детские и спортивные 
площадки, уличные кафе и катки. 

История парка Горького насчи-
тывает 95 лет. Сперва это была пло-
щадка для сельхозвыставки, реор-
ганизованной позже в ВДНХ и за-
нявшей другую территорию города. 
Парк же назвали именем пролетар-
ского писателя и стали развивать в 
качестве большой рекреационной 

зоны города. В 1955 году появилась 
арка Главного входа. Это было зна-
чимое, но, пожалуй, единственное 
изменение, которое привносилось в 
развитие этой территории в течение 
долгих десятилетий. 

Комплексная реконструкция парка 
Горького началась в 2011 году и про-
должается до сих пор. Всесезонный 
парк стал современным много-
функциональным пространством, 
оно хорошо приспособлено для лю-
дей разных возрастов и увлечений.  
На его территории появились кафе и 
рестораны, катки, аттракционы, здесь 

множество студий и образовательных 
центров для взрослых и детей.

История сада «Эрмитаж» еще более 
продолжительная. 130 лет назад власти 
города были заинтересованы создать 
увеселительные места для небогатых 
людей, горожан, еще недавних жителей 
деревень, которые приехали в столицу 
на заработки. Сад «Эрмитаж» сначала 
основали на Божедомке, но опыт был 
неудачным. Потом дело в свои руки 
взял купец Щукин, решив освоить пло-
щадку в Каретном ряду. Ему помогло 
то, что в парке демонстрировали пер-
вый кинофильм француза Люмьера, 
запечатлевшего коронацию Николая II. 
«Фильму» крутили для публики шесть 
дней. Это и стало успешным стартом 
проекта с красивым названием «сад 
«Эрмитаж».

Таганский парк в этом году отметит 
90-летие. Его разбили на территории 
Покровского монастыря, снеся при 
этом стены обители. На 10 га земли 
появилась основная и детская части. 
В дальнейшем парк, тогда носивший 
название «Ждановский», стал поли-
тической площадкой, где шли театра-
лизованные митинги, физкультур-
ные парады, выступали спортсмены. 
Позже здесь стали проводить кон-
церты. В 2012–2013 годах Таганский 
парк прошел масштабную реконструк-
цию, в ходе которой на его территории 
появилось множество современных 

спортивных и детских площадок. 
Поддержание и развитие парковых 
территорий – огромная работа, ко-
торую власти поводят постоянно. По 
данным мэра столицы Сергея Собя-
нина, до конца года будут приведены 
в порядок 60 парков, скверов и других 
зеленых зон. Самые большие объемы 
работ пройдут в «Сокольниках» и в 
музее-заповеднике «Коломенское». 

Знаком времени можно считать со-
здание новых парковых пространств, 
современных променадов, организо-
ванных на высоком уровне комфорта. 
Так, новый прогулочный променад 
появится в районе Ульяновского ле-
сопарка в Ново-Переделкино.  Тер-
ритория в рамках жилого квартала 
«Родина Переделкино» будет вклю-
чать киберарену и летний коворкинг. 
Одной из особенностей проекта станет 
городской прогулочный бульвар вдоль 
всего комплекса, ведущий в Ульянов-
ский лесопарк. Там оборудованы игро-
вые и спортивные площадки, зоны 
для отдыха и пикника, благоустроен 
пруд «Чайка», создана сеть прогулоч-
ных дорожек, а также асфальтирован-
ная велопешеходная трасса длиной  
2,8 км до станции метро «Филатов 
Луг». «Главной стилистикой концеп-
ции благоустройства стала футури-
стичность, симбиоз технологий и при-
роды», – отметил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов.

В Москве началось восстановление Большого лыжного трамплина Как в Москве реконструируют старые и создают новые парки
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Там регистрируют счастье 

Самой популярной летней площад-
кой «Новых адресов счастья» стал 
особняк Спиридонова – его выбрали 
740 пар. Второе место занял особняк 
«Роял» – в нем зарегистрировали  
705 новых семей. Третьим по 
популярности стал Оперный дом в 
музее-заповеднике «Царицыно» –  
тут провели 564 торжественные це-
ремонии. Среди дворцов бракосоче-
тания лидируют дворцы бракосоче-
тания № 1 и 4, а также Шипиловский  
дворец бракосочетания.

ВАЖНО
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НОВОЕ ЭФФЕКТНОЕ
Какое определение можно  
дать современному стилю 
столицы

ГОРОД КОНТРАСТОВ
Обращение к национальным 
мотивам и школам – давняя 
традиция столичного зодчества

ВЫЙТИ ИЗ БЕРЕГОВ
Парк «Яуза» станет самым 
большим экологическим 
парком в Европе

Президент Союза архитекторов России поздравил коллег  
с профессиональным праздником

ГОВОРЯТ ПРОФЕССИОНАЛЫ
Сергей Кузнецов, Елена Мызникова,  
Юлий Борисов, Наталья Ермоленко  
и Елена Струговец об архитектуре города

  Александра Маянцева

Традиционно в первый поне-
дельник октября отмечается 
Всемирный день архитектуры. 
Николай Шумаков, народный 
архитектор РФ, президент Со-
юза архитекторов России и Со-
юза московских архитекторов, 
напомнил об истории праздника, 
рассказал, что сейчас волнует 
российских профессионалов  
в этой сфере и, пользуясь слу-
чаем, поздравил коллег со стра-
ниц «МП».

П раздник был утвержден 
Международным союзом 
архитекторов: эта ассо-
циация насчитывает 124 
секции из разных стран, 

членами этого объединения являются 
более чем миллион специалистов со 
всего мира. Решение о создании Меж-
дународного союза приняли в далеком 
уже 1946 году в Лондоне. На том со-
вещании присутствовали и делегаты 
из Советского Союза. Официально 
организацию зарегистрировали чуть 
позднее – произошло это в швей-

царском городе Лозанне в 1948 году.  
Партнерские и дружеские отношения 
российского архитектурного сообще-
ства с зарубежными коллегами дли-
лись более 70 лет – возглавляемый 
мною Союз архитекторов России как 
полноценный правопреемник Союза 
архитекторов СССР также является 
членом МСА. О степени нашей вовле-
ченности в мировую повестку говорит 
тот факт, что еще в 1972 году прези-
дентом МСА был избран архитектор 
из СССР Георгий Михайлович Орлов.

Но, к сожалению, последние два 
года внесли свои коррективы – сей-
час мы не участвуем в официальных 
мероприятиях МСА и у нас нет воз-
можности оплатить членские взносы. 
Это такой внешний официальный фак-
тор – юридически наше присутствие 
там ограничено. Но в эмоциональном 
плане, в межличностном отношении 
все осталось по-прежнему – за исклю-
чением нескольких украинских и при-
балтийских членов МСА зарубежные 
коллеги по отношению к нам друже-
любны, конструктивны и лояльны. Все 
видят и понимают, что в области гло-
бального урбанизированного развития 
и сохранения историко-культурного и 

архитектурного наследия стран и наро-
дов планеты наши цели и задачи пол-
ностью совпадают с международными 
ценностями. Надеюсь, пройдет совсем 
немного времени, и официально все 
вернется на круги своя. 

Сейчас международная деятель-
ность профессионального российского 
сообщества проходит в рамках другой 
организации – Международной ас-
социации союзов архитекторов, со-
зданной в 1992 году. В ее состав входит 
Союз московских архитекторов, и я 
буквально на днях лечу в Ереван на 
встречу с зарубежными коллегами по 
делам этой ассоциации. 

Но жизнь российских архитекторов 
и сейчас богата на события. Союз архи-
текторов России проводит от восьми до 
двенадцати мероприятий в год – раз-
ного масштаба и в разных регионах.  
В основном это фестивали и выставки. 
Очень насыщенным в этом плане будет 
ноябрь. Ключевым событием станет 
наш традиционный Международный 
архитектурный фестиваль «Зодче-
ство» Также есть иногородние меро-
приятия, инициированные Союзом 
московских архитекторов. Например, 
в конце сентября в Астрахани отгре-

мел XIII Международный архитектур-
ный фестиваль имени В.Н. Логвинова 
«ЭкоБерег». Кто-то скажет, что мы 
«варимся в своем соку» за неимением 
возможности участвовать в междуна-
родной жизни. Но наша сегодняшняя 
активность – это результат того, что с 
момента, как я возглавил Союз архи-
текторов России, мы взяли курс на вов-
лечение регионов в событийную по-
вестку. Я сторонник того, чтобы «ще-
котать и тормошить» региональные 
отделения и коллег на местах. На это 
потребовалось определенное время, 
и я уже вижу результаты – на орбите 
появляются новые лица и имена, при-
ходит молодежь. Обращаясь с поздрав-
лением к коллегам со Всемирным днем 
архитектуры, я сделал акцент на том, 
что нашими глобальными целями яв-
ляются дружелюбные города для дру-
желюбных людей, устойчивое разви-
тие для мирной жизни и безопасного 
существования всех и каждого. И мы 
будем стремиться к их осуществлению.

Кстати, мы обращались к Прези-
денту России Владимиру Путину с 
просьбой утвердить и наш российский 
профессиональный праздник – пока 
мы отмечаем только международ-

ные, Дня российского архитектора 
в календаре нет. Насколько я знаю, 
принципиальное согласие получено 
и документы пошли по инстанциям, 
чтобы согласовать формальности. 
Надеюсь, что в ближайшее время у 
российских архитекторов появится 
свой профессиональный праздник – 
ориентировочно он будет отмечаться 
в начале июля. И если накануне этого 
праздника появится такая замечатель-
ная традиция, как присуждение звания 
«народный архитектор», – это будет 
очень грамотным решением, мотиви-
рующим коллег. 

К сожалению, это почетное зва-
ние архитекторам присуждают очень 
редко: у нас сотни народных артистов, 
но народных архитекторов чуть более 
двух десятков, а ныне здравствующих – 
еще меньше, среди народных архитек-
торов я один из самых молодых. И это 
меня очень тревожит, очень надеюсь 
на то, что ситуация изменится: среди 
коллег много тех, кто достоин такого 
почетного звания. 

Я еще раз поздравляю российских 
архитекторов с праздником и желаю 
каждому персонально – любви, силы, 
творчества и успеха!

ТЕМА НОМЕРА:  ДЕНЬ АРХИТЕКТОРА  
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«НАША ЦЕЛЬ – 
ДРУЖЕЛЮБНЫЕ ГОРОДА»

  Виктор Дмитриев

С момента старта про-
граммы в августе 2017 года 
пройден самый сложный 
этап ее реализации, начиная 
с разработки градострои- 
тельной документации и  
заканчивая проектирова-
нием целых кварталов с 
собственной социальной 
инфраструктурой. «В целом 
переселение по программе 
реновации уже затронуло 
свыше 176 тыс. москвичей, 
которые получили новые 
квартиры или находятся в 
процессе переезда», – на-
писал мэр Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале. 
В планах к концу 2025 года 
довести этот показатель до 
четверти миллиона человек.

Т олько в 2024 году в 
столице ввели в экс-
плуатацию 23 ново-
стройки по ренова-
ции и передали под 

заселение 44 жилых комплекса. 
«Всего в рамках программы уже 
ввели 327 домов», – отметил 
столичный градоначальник. Он 
напомнил, что при подготовке 
проекта каждого здания архи-
текторы учитывают окружаю-
щую застройку и исторические 
особенности района. Во дворах 
новостроек оборудовали в об-
щей сложности 500 детских и 350 
спортивных площадок, обустрои- 
ли свыше 280 мест для отдыха 
москвичей.

«В городе по программе рено-
вации в стадии проектирования и 
строительства сейчас находятся 
464 новостройки. Среди них 244 
жилых объекта общей площадью 
4,8 млн кв. метров проектиру-
ются, 220 объектов площадью 
4,3 млн кв. метров – уже возво-
дятся», – сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов.

Расселение старых домов и 
обновление жилого фонда сто-
лицы происходит поэтапно. 
«Больше всего объектов на эта-
пах проектирования и строи- 
тельства сегодня на востоке сто-
лицы – здесь идут работы на 90 
стартовых площадках. Второе 
место занимает юго-восток, где 
возводят и проектируют 74 объ-
екта. Далее идет север Москвы –  
жилье по программе реновации 
проектируют и строят на 58 пло-
щадках», – рассказал руководи-
тель столичного Департамента 
градостроительной политики 
Владислав Овчинский.

Только в сентябре под засе-
ление передали 11 новостроек в 
разных районах города. В них на-
чали переезжать жильцы 12 сно- 
симых пятиэтажек. Переезд 
проводится поэтапно. Началось 
переселение жителей сразу из 
четырех старых домов в Нагор-
ном районе. По два здания осво-
бождают в районах Войковский, 
Люблино и Фили-Давыдково. 
Переезжают жильцы одного дома 
в Пресненском районе и одного –  
в Восточном. А в октябре к ним 
присоединятся жители еще  
13 расселяемых хрущевок, рас-
сказал Владимир Ефимов.

Он пояснил, что новые дома, 
построенные по программе ре-
новации, расположены в шести 
административных округах сто-
лицы. Четыре жилых комплекса 
находятся в Восточном, по две 
новостройки в Юго-Восточном 
и Западном и по одному дому в 
Центральном, Южном и Север-
ном административных округах. 
В общей сложности для пере-
езжающих подготовили более  
2,8 тыс. современных квартир с 
отделкой комфорт-класса.

Первые этажи новостроек – 
традиционно нежилые помеще-
ния, предназначенные для ком-
мерческого использования. Чаще 
всего там размещаются объекты 
сферы услуг, спорта, социаль-
ной и прочей инфраструктуры.  

«С начала года реализовано 151 
такое помещение общей площа-
дью свыше 14,5 тыс. кв. метров. 
Наиболее востребованными они 
оказались на юго-востоке Мо-
сквы, где реализовали уже 37 
объектов. Следом идут восток, 
северо-восток и юго-запад сто-
лицы – здесь располагаются по 
23 объекта нежилого использо-
вания», – рассказал Владислав 
Овчинский.

Также в этом году проводятся 
работы по локальному устрой-
ству и расширению подъездных 
дорог к 25 домам, поскольку 
дворовые территории c узкими 
подъездными путями не при-
способлены для проезда круп-
ногабаритного транспорта. Это 
позволит в будущем соединить 
жилые массивы с крупными сто-
личными магистралями. Всего 
в ходе работ обустроят около 
15 км подъездных дорог общей 
площадью более 88,4 тыс. кв. ме-
тров и почти 40 тыс. «квадра-
тов» тротуаров. Дополнительно 
высадят зеленые насаждения и 
разобьют 65,4 тыс. кв. метров 
газонов. Сегодня мероприятия 
уже завершены на пяти улицах –  
Верхоянской, Русаковской, Ка-
станаевской, Керченской и на 
Волгоградском проспекте.

Владислав Овчинский также 
отметил, что реализовывать про-
грамму реновации в установлен-
ные сроки помогает программа 
комплексного развития терри-

торий. «На сегодняшний день 
изданы постановления Прави-
тельства Москвы о реализации 41 
проекта КРТ в 34 районах города. 
В рамках работы над этими про-
ектами город планирует возвести 
3,9 млн кв. метров жилой недви-
жимости по программе ренова-
ции, что позволит предоставить 
современные квартиры более чем 
85 тыс. москвичей», – рассказал 
Владимир Ефимов.

Больше всего таких квартир 
появится в Восточном админи-
стративном округе, где построят 
современные жилые кварталы 
общей площадью около 800 тыс.  
кв. метров. При этом комплекс-
ный подход к обновлению тер-
риторий позволит создать и 
необходимую социальную ин-
фраструктуру, и рабочие места. 
«Помимо жилых домов для про-
граммы реновации в ходе реали-
зации 41 проекта комплексного 
развития территорий на площади 
более 535 га также планируется 
возвести общественно-деловые, 
социальные и промышленные 
объекты. Всего построят почти 
12,8 млн кв. метров различной 
недвижимости. В обновленных 
кварталах будет создано более 
100,2 тыс. рабочих мест», – по-
яснил глава Департамента город-
ского имущества Максим Гаман. 

Параллельно с освобожде-
нием территорий для возведения 
новых объектов по программа 
реновации Градостроительный 
комплекс столицы намерен вы-
вести на новый уровень обуче-
ние инженеров, руководителей 
и мастеров строительных под-
разделений.

В ближайшей перспективе 
в сфере реновации применят 
новые технологии, в том числе 
и роботизированные, которые 
позволят значительно ускорить 
строительный процесс, не снижая 
при этом качества работ, заве-
рил руководитель Департамента 
гражданского строительства го-
рода Москвы Рафик Загрутдинов.

Все решает скорость
Программа реновации ветхого и аварийного жилья  
в столице идет ускоренными темпами 

РЕНОВАЦИЯ  ОБНОВЛЕНИЕ

Перелистнуть  
страницу
Дом-«книжку» на Новом Арбате 
признали аварийным и хотят 
реконструировать 

  Сергей Чаев

Знаменитый дом-«книжка» на стрелке улиц 
Новый Арбат и Конюшковской признан ава-
рийным. В Департаменте городского имущества 
столицы подтверждают, что здание не соот-
ветствует требованиям действующих норм в 
области механической и пожарной безопасно-
сти, а также энергоэффективности. Поэтому в 
ближайшей перспективе его ждет комплексная 
реконструкция. 

Бывший комплекс зданий штаб-квартиры Совета 
экономической взаимопомощи (СЭВ) был возведен 
по проекту Михаила Посохина и Ашота Мдоянца 
в 60–70-х годах прошлого века. В него вложились 
практически все страны социалистического лагеря, а 
на строительстве применяли инновационные на тот 
момент технологии. Кроме легендарной 31-этажной 
105-метровой башни, выполненной в виде двух изо-
гнутых страниц раскрытой книги, он также вклю-
чал 13-этажную гостиницу «Мир» и цилиндриче-
ской формы конференц-зал с необычной скошенной  
крышей.

Место для дома-«книжки», по мнению архитекто-
ров, было выбрано идеально – в конце спускающейся 
к Москве-реке улицы Новый Арбат (бывший Кали-
нинский проспект), откуда открывались великолепная 
панорама реки и начинающегося за Новоарбатским 
(бывшим Калининским) мостом Кутузовского про-
спекта. Однако в связи с распадом Советского Союза 
был распущен и СЭВ. В 1991 году комплекс зданий 
передали в пользование столичному правительству, 
а в 2023-м оформили в собственность города.

«Правительство Москвы приняло решение об об-
новлении территории и реконструкции здания СЭВ.  
В ходе экспертизы здание СЭВ по адресу Новый Арбат, 
дом 36, было признано ограниченно работоспособным, 
поэтому сейчас оно непригодно для эксплуатации и 
структуры, которые ранее размещались в нем, будут 
переведены в другие офисы. В ходе реализации про-
екта площадь комплекса будет увеличена для того, 
чтобы разместить здесь современный социокультур-
ный кластер», – сообщила пресс-служба Департамента 
городского имущества. 

Обследование технического состояния строитель-
ных конструкций объекта и сопутствующие инженер-
ные изыскания проводили специалисты Национального 
исследовательского Московского государственного 
строительного университета. Согласно их заключе-
нию, затраты на ремонт здания площадью 56 тыс. кв. 
метров будут превышать стоимость нового строитель-
ства. Поэтому было принято решение о комплексной 
реконструкции. Как подчеркнули в ведомстве, после 
завершения реконструкции площадь здания серьезно 
увеличится – в нем разместятся образовательные, 
спортивно-оздоровительные и культурно-развлека-
тельные объекты. 

Дом-«книжка» официально не является памятни-
ком архитектуры, хотя  такая заявка подавалась. Но 
в постановке комплекса под защиту государства было 
отказано. Однако эксперты указывают на ценность 
этого образца советского модернизма. «Здание СЭВ 
открывает весь ансамбль застройки Нового Арбата. 
«Книжка» и круглый конференц-зал выстроены свое-
образным въездным знаком-натюрмортом, представ-
ляющим новый стиль архитектуры эпохи хрущевской 
оттепели. Здание все еще сохраняет большинство аутен- 
тичных решений, чего не скажешь о многих других 
постройках Нового Арбата», – говорит историк ар-
хитектуры, профессор МГАХИ им. В.И. Сурикова, 
доцент НИУ МГСУ Николай Васильев. 
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В 2024 ГОДУ В СТОЛИЦЕ 
ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
23 НОВОСТРОЙКИ 
ПО ПРОГРАММЕ 
РЕНОВАЦИИ И ПЕРЕДАЛИ 
ПОД ЗАСЕЛЕНИЕ 44 
ЖИЛЫХ КОМПЛЕКСА 
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ГОРОД КОНТРАСТОВ

ТЕМА НОМЕРА:  ДЕНЬ АРХИТЕКТОРА ТЕМА НОМЕРА:  ДЕНЬ АРХИТЕКТОРА  

  Наталья Крол

Архитектура стала модной темой. 
Об этом говорит и тот факт, что 
неуклонно растет популярность 
«архитектурного туризма». Чем в 
этом смысле интересна Москва? 
Своими размышлениями на эту и 
другие темы с корреспондентом 
«МП» поделился искусствовед 
Марк Акопян. А началась беседа с 
обсуждения конструктивизма как 
наиболее модного сейчас направ-
ления.

 Марк, давайте начнем с кон-
структивизма. Часто говорят, что 
этот стиль считается единственным 
вкладом России в развитие мировой 
архитектуры и что все последую-
щее, что возникало в Европе, имеет 
в своих корнях именно конструкти-
визм. Вы с этим согласны?

– В целом да. Только конструкти-
визм – это не стиль, а направление, 
причем самое успешное в рамках аван-
гардной архитектуры в целом. Идея его 
заключалась в том, что архитектура 
должна соответствовать тому уровню 
технического прогресса, которого до-
стигло человечество. Сталь, стекло, 
бетон, железобетон – все это произво-
дилось уже в конце XIX века промыш-
ленным способом. Второй аспект –  
социальный. В города приезжали люди 
из сельской местности, они селились 
на чердаках и в подвалах. Условий для 
проживания не было никаких. След-
ствием стал и транспортный коллапс. 
То, что город должен стать другим, по-
нимали многие. Именно поэтому идеи 
города будущего, города-сада обсуж-
дались архитекторами разных стран, 
предлагая свои способы решения.  
В России катализатором процесса 
послужила Октябрьская революция, 
провозгласившая рождение нового че-
ловека. Новый человек не мог жить 
в городах старого типа, нужна была 
новая среда для жизни.

А по поводу вклада вы согласны?
– Мало какие нации могут похва-

статься своим вкладом в мировую архи-
тектуру. И наверное, да, конструктивизм 
со стороны России можно считать таким 
вкладом. В городах России он наиболее 

широко представлен  в Москве, Петер-
бурге, Иваново, Екатеринбурге, Ново-
сибирске и Хабаровске.

Пятиэтажки, именуемые в на-
роде хрущевками, можно считать по-
следователями этого направления?

– Пятиэтажки стали строить в после-
военные годы индустриальным спосо-
бом. У конструктивистов, которые жили 
и творили в 1920–1930-е годы, таких 
возможностей не было. Эти дома были 
элементами микрорайонов, у конструк-
тивистов был другой подход. Они мыс-
лили кварталами. Идея микрорайонов 
рождается позже у Корбюзье, и от него 
ею заражаются многие города Европы 
и мира. Отличалось жилье конструкти-
вистов и своими параметрами: высота 
потолков в их домах составляла при-
мерно 3 метра, в пятиэтажках, как мы 
знаем, она не превышала 2,3–2,5 метра.

 Советский брутализм, который 
граждане, как правило, не любят и 
считают упрощением, откликом на 
задачу властей строить просто и 
экономично, тоже не относится к 
конструктивистской школе?

– После войны страны по-разному 
решали проблему обеспечения новых 
жилых районов социальной инфраструк-
турой. В крупных городах СССР появи-
лись микрорайоны, и их надо было обе-
спечивать объектами культуры, спорта. 
Если этого не делать, то повсеместно (как 
во многих городах Запада) возникали 
бы гетто, где люди были полностью 
отрезаны от социальных благ. 
В СССР вопрос решили за 

счет строительства крупных, демокра-
тичных по стоимости сооружений – до-
мов культуры, кинотеатров с огромными 
зрительскими залами, домов торговли 
(вспомним, универмаг «Московский») 
и пр. Их отделка была минимальной, 
широко применялся так называемый 
сухой бетон – перекрытия не красили 
и не облицовывали вообще.

Москву часто называют лоскут-
ным одеялом стилей. На ваш взгляд, 
что из стилей в столице по сравне-
нию с другими городами представ-
лено наиболее интересно?

– Перефразирую ваш вопрос – какую 
архитектуру надо смотреть в Москве? 
На мой взгляд, это модерн, конструк-
тивизм (все-таки Мельников нигде, 
кроме как в Москве и в Подмосковье, 
не строил), современная архитектура. 
Что касается классицизма, то я бы по-
советовал объекты Казакова. В других 
городах существуют свои «магниты». 
Например, образцы постмодернизма 
советского периода 90-х годов более 
широко представлены в Нижнем Нов-
городе. Классицизм Николая Львова 
можно увидеть в Тверской области, в 
Торжке и Старице. При возрастающем 
интересе к этой теме могу заметить, 
что, для регионов это становится своего 
рода вызовом: приезжающим нужно не 
только предоставить условия размеще-
ния, но еще и выпустить специальные 
издания на эту тему.

Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов написал недавно в 
своем блоге: современную москов-
скую архитектуру можно обозна-
чить термином эмо-тех, исходя из 
того, что, отображая высокие тех-
нические возможности современ-
ного строительства, она не лишена  
эмоциональной окрашенности.  
Вы с этим согласны?

– Мне это напоминает известную 
теорию Николая Ладовского. Он и его 
приверженцы считали, что архитектура 
должна быть утилитарной, но при этом 
еще и эмоционально воздействующей на 
человека. Из чего исходил Ладовский? 
Из того, что у человека есть рецепторы – 
зрение, обоняние, слух. Зная, как чело-
век воспринимает окружающий мир, 
можно проектировать здания. Но эмо-
циональность Ладовского – она не та, 
которую обычно подразумевают под 
этим словом. Это не яркость, броскость, 
эффектность. Это то, на чем взгляд чело-
века должен отдыхать. Я работаю непо-
далеку от нового корпуса Третьяковки. 

На мой взгляд, это ар-
хитектура 15-летней 
давности. Сравним это 

с новыми корпусами 
Бауманки. Они 

эффектные, но 
не кричащие, 

не вульгар-
ные. 

  Ирина Зайцева

Интерес к национальным 
культурам других стран  
у москвичей был всегда. Тем 
более что свой отпечаток  
в истории нашего города 
оставили самые разные 
народы. Ярче всего это отра-
жается в московской топони-
мике. Названия столичных 
районов подсказывают, что 
в Лефортово когда-то жили 
немцы, а в Китай-городе се-
лились итальянцы, называв-
шие его читта (от латинского 
слова ia citta – город, укре-
пление), которое на русский 
лад преобразовалось в «ки-
тай». Но этнические мотивы 
прослеживаются и в архи-
тектуре Москвы.

Самое яркое проявление этого – 
в интересе к классическим образ-
цам архитектуры Греции и Рима. 
Вся центральная часть города от-
ражает античные «стандарты», 
разошедшиеся по всему миру. 
Однако и в наше время черты 
этого стиля проявляются в сто-
личных проектах. Например, 
не так давно на Долгоруковской 
улице был построен ЖК «Ита-
льянский квартал» архитектора 
Михаила Филиппова. Плани-
ровка и внешний облик ЖК от-
сылают к римской традиции: за-
имствованы античный театр и 
площадь в виде арены, патио и 
особняки переменной этажности, 
отделка крыш черепицей, а фаса-
дов – светлым «средиземномор-
ским» камнем и острые шпили 
доминант. Под обаяние Италии 

попала и компания ФСК, насы-
тившая элементами классики рас-
положенный в Ленинском райо- 
не квартал «Римский», хотя он 
относится к массовому сегменту. 

Есть примеры и другого под-
хода, подразумевающего строи- 
тельство подчеркнуто современ-
ных зданий, внешний вид кото-
рых отсылает к итальянским об-
разцам. К таким объектам можно 
отнести проект Allegoria Mosca 
компании Kleinewelt Architekten. 
Небольшой комплекс апартамен-
тов на Остоженке стал городским 
дворцом, палаццо в самом исто-
рическом центре. Архитекторы 
запроектировали в довольно 
сложных по плотности условиях 
пьяцетту – небольшую городскую 
площадь в итальянском стиле. 
Как говорят историки архитек-

туры, такие площади, распростра-
ненные в итальянских городах, 
ранее существовали и в старой 
Москве, но были утрачены.

Отдавая должное зарубежным 
стилям, архитекторы столицы 
не ограничиваются интересом 
к странам Южной Европы. Так, 
компания Forma, возводя жи-
лой комплекс на Симоновской 
набережной, активно отсылает 
воображение горожанина к тра-
дициям В скандинавских стран. 
В обустройстве комплекса и его 
территорий максимально ис-
пользуются природные матери-
алы: камень, дерево. Этой же идеи 
придерживались и ландшафтные 
архитекторы компании, оформив-
шие территорию вокруг нового 
комплекса растениями северных 
широт. 

В Коммунарке компания 
А101 построила жилой комплекс 
«Скандинавский», центральная 
улица которого названа име-
нем норвежского композитора 
Эдварда Грига. Прямые улицы, 
квадратные корпуса перемен-
ной этажности, закрытые дворы 
у каждого дома, светло-кофей-
ные и бежевые цвета фасадной 
отделки – все подчеркивает инте-
рес застройщика к минимализму 
северного стиля. 

Есть в современной москов-
ской архитектуре и более экзо-
тические примеры. В 2018 году 
фасад одного из новых домов в 
Южном Бутово украсил знаме-
нитый сюжет с гравюры «Боль-
шая волна в Канагава» художника 
Кацусики Хокусая. Мэр Сергей 
Собянин тогда написал в своем 
блоге: «В Северное Бутово при-
шло Японское море: на шести 
новых домах на Старокрым-
ской улице появилась гигант-
ская волна. Площадь фасадного 
панно составляет почти 60 тысяч 
кв. метров. Рисунок знаменитой 
гравюры наложили на виртуаль-
ный проект фасада и разбили на 
элементы по размеру кассет. Их 
около 6 тысяч на каждой башне. 
Здания стали достопримечатель-
ностью района».

 В прошлом году девелопер-
ская компания «Группа Аквилон» 
совместно с архитектурным бюро 
UNK design презентовала концеп-
цию гранд-лобби жилого ком-
плекса INDY Towers. Парадная 
входная группа будет оформлена 
в духе японского минимализма и 
гармонично впишется в общий 
стиль проекта, созданного в духе 
идей кросс-культурной эмпатии. 
Площадь лобби составит 266,3 
кв. метра. 

Как рассказал главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов, 
в основе лаконичного стиля вход-
ных групп жилого комплекса – 
плавные линии декора и природ-
ные материалы. «Игра света бла-
годаря панорамному остеклению 
с геометричными рамами будет 
служить естественным оформ-
лением интерьера: преломляясь, 
солнечные лучи наполнят про-
странство необычными узорами. 
Завершат образ композиции из 
живых цветов, вертикальный во-
допад высотой более трех метров 
и арт-объекты», – пояснил Сергей 
Кузнецов.

Не забыта девелоперами и 
Франция: в ее культуре и архи-
тектуре они тоже ищут идеи для 
своих новых проектов. Компа-
ния Rariteco, возводящая элит-
ный квартал Quartier d’Or в За-
москворечье, недавно предста-
вила концепцию клубного дома, 
в котором покупателям квартир 
помимо французского названия 
обещан и французский сад. За-
крытая территория комплекса бу-
дет разделена на отдельные зоны, 
в которых деревья, кустарники и 
цветы превратятся в лаконичные 
ансамбли в традициях европей-
ских садов. Отдельными акцен-
тами сада станут каскадные водо-
пады с круглогодичной зеленью и 
скульптурные композиции.

НОВОЕ ЭФФЕКТНОЕ
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Обращение к национальным мотивам и школам –  
давняя традиция московского зодчества

ГОВОРЯТ    ПРОФЕССИОНАЛЫ

Какое определение можно дать современному стилю столицы

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ, 
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ, ОБ АКТУАЛЬНОМ 
СТИЛЕ СТОЛИЧНОЙ АРХИТЕКТУРЫ: 

В каком стиле развивается нынешняя архитектура 
Москвы? Это вопрос, на который я искал ответ по-
следние несколько лет. И когда я приехал на осмотр 

только что построенного научного кластера МГТУ 
им. Н.Э. Баумана, название нового стиля родилось у 

меня само собой: emo-tech,  или эмоциональные техно-
логии, к которым мы пришли от high-tech. Жилой комплекс 

RED7 на улице Сахарова, кампус «Ломоносов», ЖК «Бадаев-
ский», парящий мост в парке «Зарядье», Дворец гимнастики в «Лужниках» – 
все это чистый emo-tech. Запоминаем!

ЕЛЕНА МЫЗНИКОВА,  
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР ГК MARKS GROUP,  
ОБ УНИКАЛЬНЫХ ЧЕРТАХ И РАЗНООБРАЗИИ 
АРХИТЕКТУРНЫХ ПРОЕКТОВ:

Настоящий драйв – это создавать мощные и уни-
кальные проекты. Яркий пример – небоскреб iCity 
MR Group. Сам факт того, что это небоскреб, вызывал 
драйв. Плюсом был важный опыт работы с челове-
ком-легендой – архитектором Хельмутом Яном. Это как 
на время прикоснуться к другой эпохе! Хельмут Ян показал 
хороший пример, как уделять внимание не только эстетике, но и сочетанию ар-
хитектуры и инженерии при рациональном использовании материалов. Другой 
пример – Дворец гимнастики Ирины Винер в «Лужниках», разработанный под 
руководством Сергея Кузнецова. Это  опыт создания сложных форм в архитек-
туре – от эскиза до воплощения на площадке. Мы спроектировали уникальную 
кровлю и нашли для ее реализации конструктивные инженерные решения и под-
ходящие материалы. Объект стал знаковым для Москвы.

ЮЛИЙ БОРИСОВ,  
РУКОВОДИТЕЛЬ АРХИТЕКТУРНОГО БЮРО  
UNK PROJECT, О ЦЕННОСТИ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ КОНКУРСОВ:

На стартовой стадии, еще не имея большого опыта, 
наша команда сделала ставку на конкурсные процеду-

ры. И для нас удачно сложилось, что в Москве именно 
тогда появились открытые конкурсы. За это надо побла-

годарить команду мэра, всех тех людей, которые многое 
сделали для развития и стабильного функционирования 

этого направления, и конечно, главного архитектора города Сергея Кузнецова, 
который инициировал эту практику. Через инвестирование времени, талантов  
и финансовых средств – потому что на самом деле это очень дорогое  
удовольствие – мы начали выигрывать конкурсы. 

ЕЛЕНА СТРУГОВЕЦ,  
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР БЮРО APEX,  
О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ С ЗАКАЗЧИКОМ:

Пока нам самим что-то не понравится, стараемся 
никому ничего не показывать. И конечно, когда по-

казываешь предложение и заказчик говорит «вау!», 
это радость! Обратные варианты тоже бывают, но не 

так часто. Как правило, когда мы сами довольны, дово-
лен и заказчик. Озарения случаются, да. Но обычно после 

долгих мучительных размышлений. Причем иногда какое-то 
внутреннее решение, например, по планировке, помогает найти ключ к внеш-
нему решению.

НАТАЛЬЯ ЕРМОЛЕНКО,  
КОМПАНИЯ PIONEER, О КАЧЕСТВЕННОЙ 
АРХИТЕКТУРЕ: 

Качественная архитектура – та, которая имеет свое 
«лицо» и обязательно узнаваема. Она формирует ак-
туальный на десятки лет вперед образ, создается, что-
бы восхищать и вызывать эмоции, а также привносить 
инновации в развитие города. В современных и лаконич-
ных формах башен SHIFT применен такой прием, как сдвиг 
архитектурных элементов. Это решение помогло сформировать большое количе-
ство открытых террас и балконов. Открытые пространства позволят резидентам 
создать летние или всесезонные сады, а это вторит вектору на развитие «зеленого 
города» и тренду на экологичный образ жизни. Безусловно, качественная архитек-
тура невозможна без учета окружающего контекста. При этом она не обязана пол-
ностью ему соответствовать, но должна учитывать окружение и использовать все 
его преимущества. Одно из основных преимуществ локации проекта SHIFT – это 
близость к Нескучному саду и вид на «Лужники», Москву-реку и Центр РАН, откры-
вающийся из каждой из пяти башен. Качественная архитектура непременно обе-
спечивает комфорт жителям, в том числе дает возможность организовать идеаль-
ную планировку под свой сценарий жизни. Отсюда разнообразие предложений, 
которые могут рассматривать для себя покупатели: выбрать квартиру с панорам-
ной гостиной или террасой в спальне.

Источники: телеграм-канал Сергея Кузнецова и интервью, опубликованные в «МП»

ЖК RED7 приковывает внимание яркой индивидуальностью, выходит за рамки привычного пространства и времени
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Победители конкурса – независимая команда  «Коллектив 12»

ТЕМА НОМЕРА:  ДЕНЬ АРХИТЕКТОРА 

Самые умные 
 
Названы победители конкурса 
«Исследуй город»

  Елена Котова

Поучаствовать в комплексных исследованиях и 
представить свой сценарий по тому или иному 
направлению градостроительного развития –  
такое предложение со стороны Москомархи-
тектуры и Института Генплана города было 
сделано московским коллективам – независи-
мым исследователям, проектным бюро и про-
фессиональным командам в рамках конкурса 
«Исследуй город». 

Как прокомментировал эту идею главный ар-
хитектор Москвы Сергей Кузнецов, существует так 
много разных тем, касающихся города,  поэтому очень 
интересно получить ответы на многие вопросы от 
людей, которые находятся вне исследовательского 
поля. Порой их предложения бывают настолько 
продуктивными и неожиданными, что их нельзя не 
использовать.

В состав жюри вошли архитекторы, представи-
тели органов власти, а также эксперты в области со-
циологии, транспорта, урбанистики, экономики и 
городского планирования. Как сообщила председа-
тель Комитета по архитектуре и градостроительству 
столицы Юлиана Княжевская, победу в этом творче-
ском соревновании одержала независимая команда 
«Коллектив 12». Команда проанализировала архетипы 
современной жилой застройки и создала методику 
из 96 критериев оценки качества жилых объектов. 

Даниил Переяславцев, участник команды «К12», 
факт своей победы прокомментировал так: «Мне 
понравилось, как проходило наше исследование, как 
мы соединили социологию и архитектурные решения 
и получили те архетипы, которые помогли выявить 
и запросы жителей, и тот продукт, который готовит 
девелопер в течение последних пяти лет. Мы диффе-
ренцированно проанализировали все то, что касается 
территорий города и эволюционного развития от-
дельных территорий». 

Второе место завоевало агентство стратегического 
развития «ЦЕНТР» за методику выявления локальных 
общественных центров. Третье место получили иссле-
дователи из команды «ЦИАН», изучавшие причины 
владения автомобилем. Четвертое место досталось 
команде бюро «Урбан хелпер», которая изучала тему 
вакантности жилого фонда. 

«Каждый из четырех представленных финалистами 
проектов содержит интересные идеи для дальнейшего 
осмысления. Конечно, у нас были высокие ожидания от 
конкурса, учитывая, что все участники – специалисты 
с хорошим опытом в различных сферах планирова-
ния, начиная от архитектуры и заканчивая аналитикой 
больших данных и социологией. В итоге мы получили 
комплексные исследовательские отчеты, содержащие 
предложения для практического применения. Результаты 
мы планируем использовать при разработке градострои- 
тельных проектов», – отметила Юлиана Княжевская.

«Сейчас особенно важной частью нашей работы 
стало проведение исследований, связанных с градо-
строительным развитием, изучением перспектив-
ных видов транспорта, изменением поведенческих 
моделей населения, переосмыслением нормативной 
базы, а также анализ результатов этих исследований. 
Без подобной аналитической работы стратегическое 
планирование просто невозможно. Мы гордимся 
тем, что смогли привлечь в свой проект настоящих 
профессионалов. Конкурс «Исследуй город» – только 
начало. В дальнейшем будем активно помогать специ-
алистам, неравнодушным к научным исследованиям, 
и поддерживать их, привлекая к подобным конкур-
сам», – отметила директор Института Генплана Мо-
сквы Татьяна Гук.

ВЫЙТИ ИЗ БЕРЕГОВ
Парк «Яуза» станет самым большим экологическим парком в Европе

  Андрей Мещеряков

Общая площадь парка 
«Яуза», пролегающего по 
берегам одноименной реки 
и ее притока Чермянки, 
больше 350 га, из них 80% 
относятся к особо охраня-
емым природным террито-
риям. Разработкой проекта 
развития и комплексного 
благоустройства этой круп-
нейшей природно-парковой 
зоны занимается бюро Tesler 
Architects, состоящее из мо-
лодых и перспективных ар-
хитекторов-урбанистов. Мы 
побеседовали с его генераль-
ным директором Кириллом 
Теслером о том, как идет  
реализация этого креатив-
ного проекта.

 Как возникла идея созда-
ния столь необычного парка?

– В 2015 году москвичи обра-
тились к председателю Мосгор-
думы Алексею Шапошникову с 
просьбой выполнить хотя бы по 
минимуму благоустройство участ-
ков поймы реки Яузы, установить 
скамейки, урны, туалеты. Нам по-
счастливилось на общественных 
началах войти в рабочую группу 
по данному парку. Под руковод-
ством Алексея Валерьевича и 
совместно с президентом НИУ 
МГСУ Валерием Ивановичем Те-
личенко мы подготовили общую 
стратегию его развития.

 
 Вы также разрабатывали 

концепцию благоустройства 
территории?

– Наша команда Tesler 
Architects занимается изучением 
и обновлением этой природной 
зоны с 2015 года. Мы учли, что 
«Яуза» не локальный парк и не 
сквер около дома, 
а непрерывная 
многокиломе-
тровая террито-
рия, соединив-
шая 10 райо- 
нов города.  
Еще на начальной 
стадии работ мы 
узнали, что 

люди шли по тропам, но вглубь 
парка не заходили, а отделенные 
друг от друга районы столицы не 
имели пересекающихся связей. 
Поэтому реконструкция терри-
тории должна была стать важным 
моментом, не только обеспечива-
ющим удобные городские связи, 
но и стимулирующим столичную 
экономику.

 Получается, вместо того 
чтобы объединять террито-
рии города, зеленая зона вы-
полняла роль природного раз-
делительного буфера? В чем 
причины?

– Оказалось, что здесь очень 
сложный рельеф – откосы, ов-
раги. Немалую роль играла и об-
щая запущенность территории – 
поваленные деревья, сваленный 
строительный мусор. Поэтому 
первые два года мы тщательно 
исследовали парковое простран-
ство: много ходили пешком, ез-
дили на велосипедах, плавали на 
байдарках. Проводили и лабора-
торные исследования, использо-
вали технологии анализа Боль-
ших данных.

Эти данные собирали, чтобы 
понять, насколько активно ис-
пользуется то или иное парковое 
пространство, каким образом 
улучшить состояние конкрет-
ного участка парка, сделав его 
максимально комфортным для 
москвичей. В итоге мы предло-
жили взглянуть на проблемы 
комплексно и создать вдоль реки 
единое природное пространство, 
которое свяжет между собой и 
территории, и жителей Севе-
ро-Восточного округа.

 Пожелания самих горо-
жан на тот момент брались в 
расчет?

– Параллельно мы познако-
мились со всеми активными мо-
сквичами, которые проживают 
по соседству с парком, создали 
сообщество неравнодушных 
людей, в которое вошли все 
желающие. На основе бесед с 

жителями выявили важные с их 
точки зрения парковые про-

блемы, учли все поже-
лания. В результате 

появился хоро-
ший инструмент 
взаимодействия с 
населением, по-
зволяющий ин-
формировать 
людей о наших 
разработках 
и  п р е д л о -
ж е н и я х  и 
иметь бы-
струю обрат-
ную связь. 
Идеи Tesler 
Architects им 
пришлись по 
душе, а в ре-

зультате  по-
явился столь 
грандиозный 
проект.

 Что ока-
залось самым 
сложным на 
пути реали-

зации идей?

– Основной и самой сложной 
задачей для нас, как проектиров-
щиков, было создание единого 
паркового пространства, учиты-
вающего все пожелания потенци-
альных посетителей разных воз-
растов и с разными интересами, 
которые не должны были вступать 
друг с другом в конфликт. Чтобы 
и спортсменам, выходящим на 
пробежку, и мамам с детьми, и 
пожилым людям в парке было 
комфортно и удобно.

 В чем отличительная осо-
бенность парка? 

– Парк «Яуза» – линейный, 
протяженностью 20 км, собрав-
ший в единое зеленое простран-
ство пойменные территории от 
МКАД до Ростокинского акве-
дука. Однако в момент старта про-
екта в 2016 году это были отдель-
ные, никак не связанные между 
собой территории. Чтобы по ним 
пройти, приходилось преодоле-
вать или промзоны, или проез-
жую часть.

Сейчас созданы безопасные 
переходы под автомобильными 
дорогами, организованы полно-
ценные пешеходные и велопе-
шеходные переходы через улич-
но-дорожную сеть. Парковая 
инфраструктура устроена таким 
образом, что по всей длине основ-
ных маршрутов размещены мно-
гочисленные функциональные 
площадки – спортивные, развле-
кательные, детские, причем на ка-
ждом новом участке они разные. 

К примеру, на одной терри-
тории мы создаем полноценное 
баскетбольное пространство 
или устанавливаем хоккейную 
коробку, а на другой организуем 
скейт-площадку или дерт-трек.

 Сколько запланировано 
основных маршрутов?

– Всего пять: пешеходно-рек-
реационный, велосипедный, спор-
тивно-беговой, эколого-просвети-
тельский и историко-культурный. 
Мы сделали так, что объекты на 
таких маршрутах находятся на не-
значительном расстоянии друг от 
друга, поэтому у парка нет четко 
выраженного разделения на зоны.

А поскольку парк «Яуза» явля-
ется особо охраняемой природной 
территорией, мы максимально 
позаботились о целостности ее 
флоры и фауны. Сформировали 
экологический маршрут, проходя-
щий через места обитания диких 
животных и птиц. Он приподнят 
над землей в виде мостков, чтобы 
не мешать их естественному пе-
ремещению. Важной частью эко-
маршрута стал и новый экоцентр, 
в котором можно подробнее уз-
нать об экологии города. 

Еще есть историческая тропа 
«Дорога в лавру», которая по-
вторяет маршрут паломников. 
Велосипедный маршрут парка 
интегрирован в первую нацио-
нальную велодорогу, вскоре по 
нему можно будет доехать до 
Санкт-Петербурга. А если захо-
тите совместить приятное с по-
лезным, смело надевайте крос-
совки и выходите на пробежку – 
по территории парка проходит 
беговая дорожка со специальным 
резиновым покрытием. 

 Слышал, что на ней тре-
нируются даже марафонцы. 
Это так?

– В перспективе руководство 
парка планирует создать здесь 
42-километровый марафонский 
маршрут. Впрочем, существует 
и размеренный маршрут с удоб-
ными релакс-зонами, скамейками, 
часть из них расставлена на помо-
стах прямо над рекой.

Гордость парка – площадка 
для воркаута в стиле «Русский 
ниндзя» площадью почти 600 кв. 
метров. На ней есть шесть марш-
рутов для людей разного уровня 
подготовки. Желающие могут по-
практиковаться в скалолазании.

В парке «Яуза» есть веревоч-
ный парк, стритбол-площадка, 
корт для большого тенниса, столы 
для пинг-понга и игры в шахматы, 
скейт-парки, памп- и дерт-треки. 
Кроме того, в прилегающих райо-
нах живет много любителей горо-
дошного спорта, поэтому в парке 
обустроили площадку для игры 
в городки. Построили или обно-
вили более 90 спортивных площа-
док, оборудованных тренажерами 
и прочими снарядами. Разбили 
свыше 50 игровых и познаватель-
ных площадок для детей. Среди 
них есть необычные, размещен-
ные на существующем рельефе, в 
том числе двухуровневые, есть и 
целые детские кластеры. 

Действует отдельная зона 
маршрута для владельцев собак, 
состоящая из девяти новых и об-
новленных площадок для занятий 
с питомцами. Построен большой 
комплекс для любителей этих до-
машних животных. 

Что сделано в этом году 
для развития парка?

– Продолжились работы на 
территории вдоль Сельскохозяй-
ственной улицы, в границы кото-
рой объединили пространство от 
моста Бескудниковской железно-
дорожной ветки до проезда Сере-
брякова. Здесь ведут обустройство 
нового участка экотропы, рекон-
струкцию четырех мостовых пере-
ходов у беседки-ротонды, ремонт 
детской площадки, а также обнов-
ление дорожно-тропиночной сети. 

Также в этом году обновят 
пространство вдоль Тенистого 
проезда. Необходимость в этом 
возникла после его соединения с 
соседними частями парка вдоль 
Лазоревого и Чукотского проез-
дов. Отремонтируют две суще-
ствующие детские площадки и 
оборудуют три новые спортивные 
площадки различного назначения.

 По каким признакам вы 
оцениваете важность проде-
ланной работы?

– Их несколько. В первую оче-
редь то, что на 30–40% выросла 
посещаемость парка. При этом 
количество людей, проживающих 
на соседних с ним территориях, 
не увеличилось. Второй момент – 
рост стоимости жилья с видом 
на парк «Яуза» подтверждает его 
значимую роль. И третий фак-
тор – вокруг парка появляется все 
больше кафе, прокатов, спортив-
ных сервисов и беговых клубов, 
а это тоже доказывает популяр-
ность места. 
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П ремия была заду-
мана как дань памяти  
Сергею Борисовичу 
Ткаченко, ушедшему 
из жизни 6 августа 

2023 года. Конкурс был ориен-
тирован на молодых специали-
стов: на протяжении 20 лет Сергей 
Борисович преподавал в МАРХИ 
на кафедре градостроительства. 
Подать заявку могли авторы вы-
пускных квалификационных ра-
бот – студенты архитектурных, 
инженерных, градостроительных 
факультетов, а также авторы из 
области урбанистики, чьи работы 
представляют наиболее интерес-
ные и применимые на практике 
проекты. Также участником кон-
курса и соискателем премии мог 
стать студент выпускного курса 
организации высшего образова-
ния Российской Федерации, пред-
ставив дипломный или другой ав-
торский проект, соответствующий 
условиям конкурса. Мероприя-
тие ориентировано на молодых 
специалистов и выпускников.

Как отметила директор Инсти-
тута Генплана Москвы Татьяна 
Гук, премия имени архитектора 
Сергея Ткаченко призвана при-
влечь внимание к талантливым 
студентам, для которых выбран-
ная профессия – не просто запись 
в дипломе, а смысл жизни. «Кон-
курс учредили для тех, чьи первые 
проекты полны смелого видения 
и обладают творческой искрой. 
Именно ее мог разглядеть в мо-
лодых людях Сергей Ткаченко», –  
подчеркнула Татьяна Гук.

НОМИНАЦИЯ 
«ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО»

Андрей Казанов, победивший 
в номинации «Градостроитель-
ство», основными задачами своей 
работы назвал выявление мест, 
где есть противоречия между 
существующей функциональ-

но-планировочной структурой и 
разделяющими линейными объ-
ектами. В качестве альтернативы 
молодой специалист предложил 
новую пространственную модель 
организации транспортных и ве-
лопешеходных связей. Свою ра-
боту Андрей Казанов построил на 
исследовании районов Марьино, 
Печатники, Нижегородский и 
Рязанский. Специалист выявил 
зависимость между плотностью 
населения и степенью дробности 
функционально-планировочной 
структуры, а также предложил 
методы повышения связности в 
крупных и крупнейших городах 
со столичным статусом. В первую 
очередь рекомендации Андрея 
Казанова сводятся к созданию 
примыкающих к существующим 
и проектируемым городским вок-
залам дополнительных транзит-
ных многофункциональных про-
странств с интеграцией ландшафт-
ных решений для формирования 
гармоничной и комфортной среды 
во взаимосвязи с окружающим 
контекстом и реконструкцией 
зон отчуждения. Основную про-
блему автор исследования видит 
в том, что многие идеи ранних 
градостроительных планов были 
реализованы через два-три деся-

тилетия после их принятия. За 
это время изменились парадигмы 
развития. В итоге современным 
урбанистам предстоит примирить 
разработанную до начала 1970-х 
концепцию формирования город-
ской среды в пользу возрастания 
роли автомобильного транспорта 
с современной теорией пешеход-
но-ориентированного города. 

НОМИНАЦИЯ  
«АРХИТЕКТУРА»

Призер в номинации «Архи-
тектура» Екатерина Губанцева 
предложила изучить и проана-
лизировать термин «нейроар-
хитектура», отследить этапы его 
становления и область научных 
интересов, проанализировать су-
ществующую архитектуру, спо-
собствующую благополучию 
человека. 

Цель ее проекта – создание 
концепции ретрит-простран-
ства с использованием нейро-
архитектуры. Предложенный 
центр для медитаций и СПА 
отличается строгими формами 
и использует пустоту как основ-
ной элемент формирования вну-
треннего пространства, которая 
созвучна тишине внутри чело-
века. Здания гостевых домиков 

и кафе спроектированы с учетом 
максимального комфорта, автор 
предлагает считать их оболоч-
кой защитного обволакивающего 
кокона, создающего ощущение 
полной безопасности. В строи-
тельстве архитектор рассчиты-
вает использовать тактильные и 
теплые материалы. Весь комплекс 
Екатерина Губанцева предлагает 
построить в непосредственной 
близости от крупного водоема. 
Большинство объектов комплекса 
должны иметь прямой доступ к 
воде – внешне такое расположе-
ние очень похоже на принцип 
организации курортов на Маль-
дивах. Главная интрига проекта – 
удастся ли подобную концепцию 
реализовать в условиях России, 
а его практическая реализация 
станет настоящим архитектурным 
вызовом. 

Всего в номинации «Архи-
тектура» были рассмотрены 102 
работы, в «Градостроительстве» –  
62. Но из уже отобранного 
шорт-листа определить побе-
дителя оказалось еще сложнее: 
все работы были выполнены 
на высоком профессиональном 
уровне. Среди работ есть до-
вольно неожиданные, например, 
Лев Никифоров предложил про-
ект религиозного центра «Му-
зей шаманизма» в Улан-Удэ – это 
трансформационное простран-
ство, где человек может пройти 
путь духовного преобразования 
и приблизиться к божественному. 
С архитектурной точки зрения 
объект напоминает классическую 
буддийскую мандалу. Для усиле-
ния восприятия на фасаде глав-
ного здания придуман узор гра-
диента, где по мере возвышения 
увеличивается проницаемость 
света и создается впечатление 
приближения к чему-то высшему. 
Эта работа Льва Никифорова по-
лучила специальный приз. 

Разглядеть  
творческую искру
Подведены итоги премии «Время архитектора»

Презентация проекта Екатерины Губанцевой

  Александра Антонова

Организаторами премии выступили Институт Генплана 
Москвы и Архитектурный центр Сергея Ткаченко. Кон-
курс проводили в номинациях «Градостроительство» и 
«Архитектура», а также был присужден специальный 
приз работе, наиболее полно отвечающей духу творче-
ства известного архитектора. В номинации  
«Градостроительство» победителем признали выпуск-
ника МАРХИ Андрея Казанова и его проблемно-при-
кладной исследовательский проект «Обеспечение связ-
ности территорий, разделенных линейными транспорт-
ными объектами на примере ЮВАО г. Москвы».  
В номинации «Архитектура» первое место заняла работа 
Екатерины Губанцевой из Ярославского государствен-
ного технического университета.
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Главный инженер Института Генплана Москвы Михаил Крестмейн вручает  
награду победителю в номинации «Градостроительство» Андрею Казанову

В номинации «Архитектура» победила  Екатерина Губанцева, ЯГТУ
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  Кристина Юрьева 

В Национальном исследователь-
ском Московском государствен-
ном строительном университете 
(НИУ МГСУ) открылась россий-
ско-китайская научная лабора-
тория. Это стало итогом визита 
в вуз делегации правительства 
провинции Шэньси и Сиань-
ского архитектурно-технологи-
ческого университета. Обмен 
опытом и обсуждение направле-
ний сотрудничества состоялись 
в рамках реализации инициа-
тивы «Один пояс – один путь».

Р ектор НИУ МГСУ Павел 
Акимов отметил: «У наших 
университетов большие пер-
спективы сотрудничества, 
отношения между вузами 

выходят на новый уровень, открывая 
новые возможности для сотрудниче-
ства между двумя научными школами». 
Основное внимание в совместной ра-
боте будет сосредоточено вокруг мо-
дульного строительства. Известно, что 
вуз активно участвует в разработке ин-
новационных решений на этом направ-
лении и является пионером в области 
испытаний модульных конструкций.

«Мы в МГСУ осуществляем пол-
ный цикл разработки – от идеи до экс-
плуатации. Наши исследовательские 
группы тестируют и совершенствуют 
модульные решения в таких аспектах, 
как прочность, теплопроводность и ог-
нестойкость. Эти испытания помогают 
адаптировать технологии к российским 
условиям и требованиям», – подчерк- 
нул Павел Акимов.

Подтверждением является первая 
выставка модульных конструкций и 
технологий префаб «Модуль Экспо», 
которая проходила в сентябре. Члены 
китайской делегации также посетили 
выставку и сравнили представленные 
образцы со своими наработками. Как 
отметил главный инженер компа-
нии China State Hailong Construction 
Technology Ван Чжун, индустриали-
зация и интеллектуализация являются 
основными трендами развития строи-
тельной отрасли в Китае. «Мы строим 
дома так же, как автомобили, с приме-
нением промышленных методов», –  

подчеркнул Ван Чжун. С использова-
нием модульных технологий в Китае 
возводят не только малоэтажные, но 
и многоэтажные здания, включая не-
боскребы высотой до 150 метров. По 
словам Ван Чжуна, модульная интег- 
рированная система строительства 
успешно адаптируется к высотным 
зданиям благодаря использованию 
каркасных монолитных конструкций. 
Это позволяет строить здания, отве-
чающие строгим требованиям сей- 
смостойкости, что особенно важно для 
регионов с повышенной сейсмической 
активностью.

Также китайские эксперты отме-
тили основное преимущество модуль-
ного строительства – его скорость.  
О его темпах в своем выступлении 
говорил главный инженер компании 
China Construction Science and Industry 
Group Лэн Ханьюй.

«Мы можем возводить по одному 
этажу в день благодаря автоматизиро-
ванным производственным линиям и 
высокой степени интеграции модуль-
ных элементов. На строительстве  
отеля в Шэньчжэне, состоящего из 
1288 модулей, мы показали, что ско-
рость и точность – это главные преиму-

щества нашей технологии», – отметил 
Лэн Ханьюй. Павел Акимов рассказал, 
что в России модульное строительство 
также поставлено на поток: в рамках 
двусторонних встреч и визитов, сродни 
тому, что прошел в стенах НИУ МГСУ, 
идет активный обмен опытом с китай-
скими партнерами, в нашей стране уже 
работают совместные предприятия. 

«Российские строители успешно вне-
дряют технологии модульного строи- 
тельства. Так, ГК «МонАрх» пере-
шла к серийному выпуску модульных 
зданий. Первый модульный детский 
сад на 300 мест был смонтирован за 
14 дней, что сравнимо по скорости с 
китайскими компаниями. Производ-
ственные мощности компании в Новой 
Москве позволяют строить 100 тыс. 
кв. метров в год. А с вводом в эксплуа- 
тацию нового завода благодаря мо-
дульным технологиям можно будет 
строить 70 десятиэтажных зданий или 
35 двадцатиэтажных в год», – отметил 
Павел Акимов. 

Среди ключевых инноваций, раз-
работанных НИУ МГСУ совместно с 
представителями отрасли, ректор отме-
чает модульные полимерные понтоны 
для наплавных сооружений, сантехни-
ческие модули и фасадные системы. 
«Мы сфокусированы на повышении 
технических характеристик и сниже-
нии себестоимости, что делает наши 
разработки экономически выгодными 
для реального сектора», – отметил рек-
тор НИУ МГСУ. Он также добавил, что 
в научно-техническом комплексе уни-
верситета задействованы порядка 1200 
сотрудников, а объем работ с реальным 
сектором экономики составляет около 
2,5 млрд рублей ежегодно.

Будем дружить университетами
Российские и китайские ученые-исследователи  
займутся совместными разработками в сфере строительства

Переходим на «зеленый»

  Елена Николаева

В рамках укрепления сотрудниче-
ства в области перехода на эколо-
гические стандарты в строи- 
тельной сфере Россию посетили 
два ведущих эксперта по «зеле-
ному» строительству из стран 
БРИКС: генеральный директор 
Совета по экологическому стро-
ительству Бразилии (GBC Brasil) 
Фелипе Фария и вице-президент 
Индийского Совета по экологиче-
скому строительству (India GBC) 
Саттанатан Картикеян. Они стали 
участниками круглого стола, 
который прошел в ходе Междуна-
родного строительного форума 
100+ TechnoBuild в Екатерин-
бурге, а перед этим в Москве посе-
тили деловой квартал «Сколково 
Парк», который сейчас проходит 
российскую экологическую сер-
тификацию «Клевер». 

Фелипе Фария больше 17 лет по-
святил продвижению экологичного 
строительства как устойчивой и при-
быльной бизнес-модели. В настоящее 
время Бразилия занимает пятое место 
в мире среди 186 стран по количеству 
проектов, сертифицированных по стан-
дарту LEED. 

Что касается Саттанатана Карти-
кеяна, то он поделился с участниками 
круглого стола своим 25-летним опы-
том в области промышленной энер-
гоэффективности, строительства 
экологичных зданий и запуска эко-
маркировки GreenPro. Первые «зе-
леные» здания появились в Индии в 
2001–2002 годах, и Саттанатан Кар-
тикеян принимал участие в их проек-
тировании.

«Зеленое» строительство начало 
демонстрировать пульс технических 
технологий, это стало возможно в том 
числе с экономической точки зрения.  
И мы начали строить самые разноо-
бразные здания, включая коммерче-
ские: аэропорты, железнодорожные 
вокзалы и другие. Более 14 тысяч 
«зеленых» проектов в Индии сегодня 
построены, и фактически мы вторая 
по количеству «зеленых» проектов 
страна в мире», – рассказал эксперт.

По его словам, это направление 
строительства в Индии развивается 
при активном вовлечении в процесс 
всех государственных институтов.  
В этой связи он выразил удовлетво-
рение тем, что узнал от российских 
коллег. «Я был очень рад услышать, 
что Министерство строительства Рос-
сийской Федерации поддерживает в 
строительном секторе «зеленые» 

проекты», – подчеркнул Саттанатан 
Картикеян. Генеральный директор Со-
вета по экологическому строительству 
Бразилии Фелипе Фария добавил, 
что бизнесу важно не только соот-
ветствовать актуальному тренду, но 
и видеть конкретную экономическую 
выгоду в строительстве по «зеленым» 
стандартам. «Уверен, что в России 
тоже есть достаточное количество 
квалифицированных специалистов, 
которые смогут продвигать рынок 
«зеленого» строительства», – выска-
зал он свое мнение.

С российской стороны основным 
спикером мероприятия был руко-
водитель направления подразде-
ления «Устойчивое развитие и «зе-
леное» строительство» платформы  
ДОМ.РФ Артем Селезнёв. Спикер рас-
сказал о том, что ДОМ.PФ планирует 
в 2025–2026 годах начать работать 
по межгосударственному стандарту в 
сфере «зеленого» строительства.

«На базе программы поддержки 
«зеленого» строительства для застрой-
щиков, возводящих многоквартир-
ные дома, мы разрабатываем межго-
сударственные стандарты, которые 
планируем к внедрению в рамках 
пилотирования в следующем году и 
к запуску в 2025–2026 годах. Стан-
дарт разрабатывается с учетом лучших 

международных практик. Мы активно 
сотрудничаем со странами БРИКС и 
СНГ», – уточнил Артем Селезнёв. На 
экспертной встрече было отмечено, что 
в России в соответствии с мировыми 
стандартами «зеленого» строительства 
уже возведено более шести сотен зда-
ний. Это больше, чем во всех странах 
СНГ, вместе взятых. 

Накануне круглого стола в Екате-
ринбурге генеральный директор Со-
вета по экологическому строительству 
Бразилии Фелипе Фария и вице-прези-
дент Индийского Совета по экологиче-
скому строительству Саттанатан Кар-
тикеян посетили московские объекты, 
возведенные по принципу «зеленого» 
строительства. 

Представителям GBC организовали 
экскурсию по деловому кварталу пре-
миум-класса «Сколково Парк». Это 

шесть офисных зданий с фасадами из 
натурального базальта и анодирован-
ного под бронзу металла, органично 
вписанных в окружающий природ-
ный ландшафт. Проект соответствует 
международным стандартам, а также 
проходит российскую экологическую 
сертификацию «Клевер». 

Концепция делового квартала ос-
новывается на сочетании современ-
ной архитектуры, экологичных мате-
риалов, обилия зелени и свободного 
пространства. Все объекты оснащены 
современными инженерными систе-
мами вентиляции, кондиционирования 
и освещения с мониторингом их со-
стояния в режиме реального времени, 
предусмотрены экономичный расход 
энергии, использование природных 
восполняемых ресурсов и безопасная 
утилизация отходов. 

Эксперты из стран БРИКС посетили столичные  
объекты экологичного строительства

 S
TR

O
I.M

O
S

.R
U

Н
И

У 
М

ГС
У

МЕГАПОЛИС  РАЗВИТИЕ

  Светлана Тучкова

В последние годы во всем 
мире, в том числе и в России, 
активно продвигается кон-
цепция 15-минутного города. 
Новый тренд меняет под-
ход к созданию продуктов 
в сфере недвижимости. Его 
смысл в том, чтобы все необ-
ходимые для жизни объекты 
инфраструктуры – школы, 
детские сады, магазины, 
кафе и даже офисы – находи-
лись в шаговой доступности. 

ВСЕ НУЖНОЕ – РЯДОМ
Идею пространства, в кото-

ром все нужное находится рядом, 
почти одновременно разрабаты-
вали американский урбанист Кар-
лос Перри и советский архитек-
тор Леонид Веснин около ста лет 
назад. Первый создавал идеаль-
ный Нью-Йорк с микрорайонами 
на пять тысяч человек, второй  
планировал в Москве застройку 
Симоновской Слободы (сейчас 
Ленинская Слобода). И в том и в 
другом проекте помимо жилых 
домов были учтены социальные 
и бытовые объекты.

Сам термин «15-минутный го-
род» придумал франко-колум-
бийский ученый Карлос Морено.  
В 2015 году он заявил, что жизнь 
в перенаселенных мегаполисах 
может быть куда более приятной 
и здоровой, если работа, учеба и 
развлечения находятся в 15 ми-
нутах ходьбы или поездки на ве-
лосипеде от дома. Это позволит 
снизить трафик на городских ма-
гистралях и улучшить экологию. 
При этом жители получат самый 
ценный ресурс – время. Ведь 
часы, которые уходят на дорогу, 
можно посвятить спорту, люби-
мому хобби, общению с близкими 
людьми или соседями.

Концепция 15-минутного 
города успешно реализуется в 
крупных мегаполисах. Там расши-
ряют сеть велосипедных дорожек, 
освобождают улицы от личного 
транспорта, создают новые об-
щественные пространства. В Мо-
сковском регионе упор делается 
на сбалансированность застройки 
и устойчивость пространства в 
целом. 

В рамках стимулирования соз-
дания новых рабочих мест в сло-
жившихся районах появляются 
бизнес-центры и объекты ком-

мерческой недвижимости, а рядом 
с центрами деловой активности 
вырастают жилые комплексы. 
Ярким примером воплощения 
идеи 15-минутного города явля-
ется проект комплексного разви-
тия территории «Сколково Парк» 
на западе Москвы. Это место, где 
бизнес и личные интересы не про-
тиворечат друг другу. 

НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА  
РАБОЧЕЕ ПРОСТРАНСТВО

Сердцем «Сколково Парк» яв-
ляется одноименный деловой 
квартал. Расположенные здесь 
офисные пространства не похожи 
на привычные бизнес-центры.   
В основу проекта заложена кон-
цепция Live.Work.Play.Learn, 
которая предполагает создание 
целой экосистемы, соединяю-
щей высокие стандарты качества 
классического офиса класса А 
и гибкость рабочего простран-
ства в сочетании с природным 
окружением. 

«Многочисленные исследова-
ния показывают, что при правиль-
ном балансе между работой и лич-
ной жизнью производительность 
труда работников значительно 
возрастает. Комфортные условия 
в офисе в сочетании с возмож-
ностями социальной активности 

способствуют развитию дополни-
тельной мотивации, повышают 
лояльность и эффективность со-
трудников. Сейчас понятие ком-
фортного офиса переходит на но-
вый уровень. Теперь это не только 
забота работодателя. Девелопер 
берет на себя ответственность за 
создание благоприятной рабочей 
атмосферы», – рассказывает ди-
ректор по аренде Millhouse Елена 
Малиновская. 

По ее словам, определяющим 
фактором в рамках этой задачи 
становится предоставление совре-
менного офисного пространства 
в совокупности с инфраструк-
турой для повседневной жизни 
и отдыха. И в деловом квартале 
«Сколково Парк» этому уделяется 
особое внимание. 

Торговая галерея с рестора-
нами, кафе, магазинами позво-
лит закрыть практически все по-
требности сотрудников. Наличие 
большой парковой зоны дает воз-
можность проводить больше вре-
мени на природе, работать на све-
жем воздухе и заниматься спор-
том. Благодаря такому решению 
удается поддерживать гармонию 
между рабочими обязанностями 
и личным временем.

«ЗЕЛЕНАЯ» ТЕРРИТОРИЯ
Больше физической актив-

ности для людей и меньше вы-
бросов от автомобилей – одна 
из целей 15-минутных городов. 
Карлос Морено ратовал за здо-
ровье и экологию. В «Сколково 
Парк» пошли еще дальше. Тер-
ритория делового квартала  – 
10 гектаров, из которых два 
отведены под строительство, а 
остальные превращены в ланд-
шафтный парк с прогулочными 
дорожками, озером и местами 
для отдыха. 

Рядом с бизнес-центром нахо-
дится Мещерский парк – одна из 
обширных зеленых зон отдыха 
рядом со столицей. Резиденты 
«Сколково Парк» могут исполь-
зовать рекреационное простран-
ство парка для прогулок, заня-
тий велосипедным спортом или 
бегом.

ИНФРАСТРУКТУРА МЕЧТЫ
В шаговой доступности от 

делового квартала есть все не-
обходимое для жизни: жилые 
кварталы, образовательные и 
медицинские центры, кафе и ре-
стораны, магазины, кинотеатр 
и гольф-клуб. По всему району 
обустроена сеть велодорожек и 
прогулочных маршрутов. 

Деловой квартал находится в 
стратегически важной точке: здесь 
пересекаются несколько транс-
портных линий – Сколковское, 
Минское шоссе и Московские цен-
тральные диаметры. Так, из «Скол-
ково Парк» до центра столицы 
или до «Москва-Сити» можно 
добраться меньше чем за полчаса. 

Таким образом в деловом 
квартале «Сколково Парк» уда-
лось реализовать совершенно 
новый подход к жизни в мегапо-
лисе, о котором мечтали идеологи 
концепции 15-минутного города. 
В этой жизни нет стрессов, спешки 
и дефицита свободного времени. 
Жизнь и работа здесь предпола-
гает свободу творчества и полноту 
самореализации, что, в свою оче-
редь, повышает эффективность 
сотрудников.

Экосистема баланса
В деловом квартале «Сколково Парк»  
удалось воплотить идею 15-минутного города 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

 ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
 Кадастровым инженером Ивановой Александрой 

Андреевной, почтовый адрес: 143302, Московская об-
ласть, г. Наро-Фоминск, ул. Профсоюзная, д. 34, кв. 103, 
адрес электронной почты: ivanovasa@mail.ru, контакт-
ный тел. 8-926-193-75-56, № регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность – 34682, выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участка с кадастро-
вым номером 50:26:0150202:87, расположенного по 
адресу: город Москва, поселение Новофедоровское, 
д. Яковлевское, уч-к 15.
Заказчиком кадастровых работ является Михайло-
ва Елена Александровна, проживающая по адре-
су: город Москва, ул. Чоботовская, д. 2, к. 2, кв. 599,  
т. 89265788694.
Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: Московская обл., 
г. Наро-Фоминск, ул. Полубоярова, стр. 8, офис 103, 
11.11.2024 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межево-
го плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: Московская обл., г. Наро-Фоминск, ул. Полубо-
ярова, стр. 8, офис 103.
Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности при-
нимаются с 08.10.2024 г. по 11.11.2024 г., обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с 08.10.2024 г. по 11.11.2024 г., по 
адресу: Московская обл., г. Наро-Фоминск, ул. Полубо-
ярова, стр. 8, офис 103.
Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение гра-
ницы: город Москва, д. Яковлевское, ул. Дорожная, 
уч-к 15Б (К№ 50:26:0150202:163).
При проведении согласования местоположения  
границ при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

ОФИЦИАЛЬНО 

По вопросам размещения информационных 
сообщений в рубриках «Официально»  

и «Деловой курьер»  
необходимо связаться с сотрудниками  

по тел.: +7 (916) 935-06-81,  
+7 (977) 459-27-11 

или послать запрос на адрес эл. почты: 
reclama-ms@mail.ru, 

Общественное пространство на территории «Сколково Парк»

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

 ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
 Кадастровым инженером Ивановой Александрой 

Андреевной, почтовый адрес: 143302, Московская об-
ласть, г. Наро-Фоминск, ул. Профсоюзная, д. 34, кв. 103, 
адрес электронной почты: ivanovasa@mail.ru, контакт-
ный тел. 8-926-193-75-56, № регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность – 34682, выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участка с кадастро-
вым номером 50:26:0150202:156, расположенного по 
адресу: город Москва, поселение Новофедоровское, 
д. Яковлевское, ул. Дорожная, уч-к 15А.
Заказчиком кадастровых работ является Бузыкин 
Александр Александрович, проживающий по адресу: 
г. Москва, п. Новофедоровское, д. Яковлевское, д.132, 
кв. 31, т. 89265788694.
Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: Московская обл., 
г. Наро-Фоминск, ул. Полубоярова, стр. 8, офис 103, 
11.11.2024 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межево-
го плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: Московская обл., г. Наро-Фоминск, ул. Полубо-
ярова, стр. 8, офис 103.
Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности при-
нимаются с 08.10.2024 г. по 11.11.2024 г., обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных 
участков после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с 08.10.2024 г. по 11.11.2024 г., по 
адресу: Московская обл., г. Наро-Фоминск, ул. Полубо-
ярова, стр. 8, офис 103.
Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение гра-
ницы: город Москва, д. Яковлевское, ул. Дорожная, 
уч-к 15Б (К№ 50:26:0150202:163); город Москва, посе-
ление Новофедоровское, дер. Яковлевское, участок 
13 (К№ 77:21:0000000:607).
При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

Елена Малиновская,  
директор по  

аренде 
 Millhouse 
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Во время деловой части мероприятия
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  Владимир Тригубов

Еще недавно банк Goldman Sachs 
прогнозировал цену на золото 
на уровне $2700 за тройскую 
унцию, однако неожиданное для 
участников рынка повышение 
учетной ставки Федеральной 
резервной системы США на 0,5% 
вместо ожидавшихся 0,25% в 
конце сентября вызвало рост цен 
на спот-рынке. Ожидается, что 
ФРС прибегнет еще к нескольким 
повышениям процентной ставки, 
что скорее всего вызовет рост 
цен на металл до $3000. Но это 
только если не обострится гео-
политическая ситуация в мире, 
иначе данный прогноз будет пре-
вышен еще до конца этого года.

В ПОГОНЕ ЗА НАЛИЧНЫМИ
Обычно инвесторы не слишком 

интересуются покупкой золота – оно 
не приносит регулярного дохода, как, 
скажем, облигации или дивидендные 
акции, наоборот, его хранение свя-
зано с издержками – аренда сейфов 
и так далее. Однако в периоды кризи-
сов золото обгоняет по доходности все 
имеющиеся классы активов – акции, 
облигации, недвижимость и прочие, 
которые обычно падают в цене. 

Так было и в 2008–2009 годах во 
время «кризиса ликвидности». Дело 
в том, что ведущие инвестиционные 
банки тогда увлеклись секьюрити-
зацией активов ипотечных банков, 
проще говоря – переупаковкой кре-
дитов, якобы обеспеченных недвижи-
мостью, в облигации. Кроме того, ин-
вестбанки также выпускали страховки 
от дефолта таких облигаций (Credit 
Default Swaps – CDS). Кто именно из 
них взял на себя этот риск и в каком 
объеме, оставалось неизвестным, по-
этому банки закрыли лимиты на кре-
дитование друг друга. 

Наличных денег не хватало, и ин-
весторы сбрасывали даже вполне на-
дежные в то время еврооблигации. 
Наступил момент, когда продавали 
всё, даже золото, чтобы расплатиться 
с кредиторами. В сентябре 2008 года 
цена на золото снизилась с $1000 за 
тройскую унцию до $700 и даже менее, 
и наиболее осведомленные инвесторы 
стали покупать физический металл. 
Именно металл в физическом виде, 
так как считавшиеся аналогом золота 
акции золотодобывающих предприя-
тий в итоге подешевели в результате 
падения фондового рынка: ведь на 
них действовали те же корпоративные 
риски, что и на остальные акции – 
необходимость выплат кредиторам, 
подрядчикам и так далее. 

Всем требовались наличные деньги. 
Инвесторы не смогли найти способ 
сохранить свои капиталы ни в акциях, 
ни в облигациях, а вот на золоте за 
годы кризиса можно было заработать 
150% годовых. 

«ЦЕНА СТРАХА»
Помимо «антикризисных» свойств 

золото также считается идеальной 
страховкой от инфляции: особенно 
когда центральные банки прекращают 
ужесточение денежно-кредитной поли-
тики и от повышения учетных ставок 
переходят к фазе их снижения. 

Снижение ставки в США приводит 
к снижению курса американской на-
циональной валюты, а это благопри-
ятно сказывается на цене золота – ведь, 
как и все товары, оно номинировано в 
долларах. Пример этого мы видели на 

рынке золота 18 сентября, когда ФРС 
США неожиданно повысила учетную 
ставку на 50 базисных пунктов – выше, 
чем ожидалось участниками рынка. 
Это привело к резкому росту цены на 
желтый металл. В моменте она взлетела 
более чем на $20 за тройскую унцию. 

Только ли смягчение денежно-кре-
дитной политики служит драйвером 
для роста цены драгоценного металла? 
Конечно, нет. Дилеры золота или так 
называемые «золотые жуки» любят 
повторять старую истину: «цена зо-
лота – это цена страха». Страха перед 
кризисом, перед обострением геопо-
литической ситуации в важнейших 
регионах мира, там, где находятся 
ключевые торговые пути и есть угроза 
стабильности поставок на мировой 
рынок стратегических товаров (нефти, 
цветных металлов и так далее). 

1 октября мы также увидели рез-
кий скачок цен на золото, обновивший 
локальный максимум. Формальным 
поводом послужили вышедшие ма-
кроэкономические данные в США – 
индекс занятости и индекс производ-
ственной активности PMI, которые 
оказались ниже прогнозов, что могло 
свидетельствовать о начале рецессии 
в экономике США. Но на деле мотивы 
у игроков рынка были иные – собы-
тия на Ближнем Востоке. Там опять 
запахло порохом, противостояние 
вышло на новый уровень после об-
стрела Ираном территории Израиля. 
Это вызвало рост цен на нефть, золото 
и другие сырьевые активы.

ЗОЛОТЫЕ «КИРПИЧИ»
Однако золото – не просто сырье, 

хотя более половины металла потреб- 
ляет ювелирная промышленность, а 
еще 10% – электроника и прочие от-
расли. Около четверти всего добыва-
емого металла используется в инве-
стиционных целях. Это банковские 
мерные слитки массой от 1 грамма до 
1 килограмма и более, включая «кир-
пичи» в 1000 унций. 

Именно с ними банки проводят ос-
новные операции с драгметаллами – 
формируют резервы, выдают кредиты 
металлом или предоставляют залог под 
кредиты, а также операции «своп» – 
обмен слитками в разных городах или 
странах, чтобы не заниматься их транс-
портировкой. 

Такие крупные слитки также ак-
тивно скупают центральные банки 
многих стран мира. Самыми крупными 
покупателями золота традиционно 
выступают Китай и Индия. В Индии 
золото пользуется огромной попу-
лярностью вследствие неразвитости 
системы социального страхования и 
пенсионного обеспечения – там при-
нято скупать золото и украшения из 
него в качестве личных пенсионных 
накоплений. 

В России инвестиции в золото стали 
особенно популярны после отмены 
НДС при покупке золотых слитков 
в марте 2022 года. При этом на цену 
золота в РФ влияет как мировая стои- 
мость металла, так и курс рубля к дол-
лару. Опытные инвесторы скупали 
перед кризисом 2008–2009 годов зо-
лотые инвестиционные монеты, при 
продаже которых НДС не взимался. 
Тогда они стоили примерно 5 тысяч 
рублей, сейчас – 70 тысяч. Но цены 
на золото могут как расти, так и сни-
жаться, о чем свидетельствует график, 
так что инвестиции в золото – это на 
долгий срок.

Помимо физического золота ин-
весторы также могут использовать 
обезличенные металлические счета 
(ОМС), но минус этого инструмента 
состоит в том, что они не застрахованы 
в Агентстве страхования вкладов и при 
банкротстве банка вы потеряете свои 
средства. Также инвесторы покупают ак-
ции золотодобытчиков: компаний «По-
люс», ее «дочки» «Лензолото», а также  
«Селигдар» и «Южуралзолото». Однако 
проблема в том, что ликвидными явля-
ются только акции «Полюса». Фьючерс-
ные же контракты на золото подходят 
скорее для спекуляций на росте цен, а не 
для долгосрочных инвестиций.

ГЛОБАЛЬНАЯ АВАНТЮРА
Уже год как центральные банки 

ряда стран скупают золото, форми-
руя свои золотые резервы и заме-
щая доллар США желтым металлом.  
С чем это связано? В немалой степени 
с огромным государственным долгом 
Соединенных Штатов, превысившим 
отметку в $35 триллионов. Ясно, что 
расплатиться по своим долгам Штаты 
не смогут, да и не собираются. А зачем, 
если вы смогли убедить весь осталь-
ной мир в том, что ваши государствен-
ные облигации – безрисковый актив, 
проще говоря – «бумажное золото»? 

Да, надо признать, что даже во вре-
мена Великой депрессии 1929–1933 
годов правительство США расплачива-
лось по своим долгам. Но тут есть одна 
хитрость: убедив весь мир в том, что 
доллар – самая крепкая валюта в мире, 
можно сколь угодно наращивать свой 
государственный долг, ведь для его 
оплаты вам нужно лишь прибегнуть к 
эмиссии вашей национальной валюты. 

В этой глобальной авантюре США 
понадобилось в 1944 году убедить  
ослабленные в ходе Второй мировой 
войны страны отказаться от золотого 
стандарта – денежной системы, осно-
ванной на свободном размене бумаж-
ных денег на золото. В городе Брет-
тон-Вудс, штат Нью-Гемпшир, США 
созвали конференцию, на которой 
официально объявили об отмене зо-
лотого стандарта и переходе к стандарту 
золотовалютному. Проще говоря, адми-
нистрация США убедила страны-участ-
ницы конференции обменивать свои 
валюты на доллар, который, в свою оче-
редь, обещали обменивать на золото. 

При этом курс доллара к золоту был 
зафиксирован на уровне $35 за трой-
скую унцию. Так доллар стал миро-
вой резервной валютой. Эта эйфория 
продолжалась до начала 1970-х годов, 
когда президент Франции Шарль де 
Голль предъявил Штатам к обмену 
ходившие в Европе евродоллары в ко-
личестве $20 миллиардов, но вот неза-
дача – в хранилище ФРС в Форт-Ноксе 
золота оказалось всего на $12 мил-
лиардов. Бреттон-Вудская валютная 
система рухнула – мир перешел к сво-
бодно плавающим валютным курсам, 
что было закреплено в Ямайской ва-
лютной системе. При этом цена золота 
подскочила до $800 за тройскую унцию 
(что примерно соответствует текущим 
значениям в сопоставимых ценах), а 
курс доллара резко обвалился. 

Отмечу, что золото более 5 тысяч 
лет спасало сбережения людей от вся-
ческих напастей: войн, революций, 
стихийных бедствий и пожаров бла-
годаря двум своим свойствам. Во-пер-
вых, золото практически неуничто-
жимо физически – оно устойчиво к 
воздействию агрессивной среды и рас-
творяется только в «царской водке»: 
концентрированной смеси азотной 
и соляной кислот. Во-вторых, золото 
имеет внутреннюю стоимость – его до-
быча требует огромных затрат средств, 
времени и труда, тогда как печать бу-
мажных денег почти ничего не стоит. 

Именно поэтому оно и стало всеоб-
щим эквивалентом – сначала денеж-
ным товаром, а после отмены золотого 
стандарта – средством образования 
сокровищ. И возможно, наиболее ос-
ведомленные инвесторы опять что-то 
знают и скупают золото? 

ЭКОНОМИКА ИНВЕСТИЦИИ           

Цельнометаллические вложения
Почему в кризисные моменты истории именно золото  
становится последней надеждой инвесторов
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ФИНАНСЫ  ПРАКТИКА

  Екатерина Стрижева

Москвичи старшего поко-
ления помнят знаменитую 
фразу советских времен: 
«Больше одного товара в 
одни руки не выдавать». 
Времена дефицита ушли в 
прошлое. Но осенью 2024 
года появилось новое преду-
преждение – одна кредитка 
в одни руки. Речь идет о том, 
что в одном банке можно по-
лучить только один заем. 
 

С 2022 по 2024 год число за-
емщиков, имеющих три кредита, 
выросло с 8,7 млн до 13,2 млн 
человек. Таким образом, можно 
констатировать, что закреди-
тованность населения растет. 
Объем кредитов, приходящихся 
на заемщиков, имеющих три кре-
дита и более, впервые превысил 
половину от всей розничной за-
долженности физлиц. При этом 
рост этого показателя ускорился 
во втором квартале 2024 года и, 
по прогнозам экспертов, в бли-
жайшее время продолжится. 

Многие банки утверждают, что 
ограничение выдачи кредитов – 
явление временное, они объяс-
няют его необходимость ужесто-
чением денежно-кредитной по-
литики Центробанка. Регулятор, 
в свою очередь, исходит из того, 
что на 1 июля текущего года про-
срочка по потребительским кре-
дитам физлиц в целом по России 
достигла 1,13 трлн рублей. То есть 
в первой половине 2024 года про-

срочка населения по потребитель-
ским займам выросла на 6,37%. 
Темпы увеличения более дина-
мичные, чем в том же периоде 
прошлого года. За январь–июнь 
2023 года прирост составлял 
5,71%, или 58,15 млрд рублей.

ЦБ бьет тревогу – мало у кого 
доля расходов на обслуживание 
кредитов сегодня составляет без-
опасную треть от доходов, зача-
стую на обслуживание долга идет 
до 80% зарплаты. Для охлажде-
ния кредитования на период с 
1 октября по 31 декабря ЦБ со-
кратил допустимый объем кре-
дитов и займов, которые банки 
и МФО могут выдавать заемщи-
кам с высоким уровнем долговой  
нагрузки. Теперь на потребкре-

диты клиентов с показателем 
долговой нагрузки выше 80% 
должно приходиться не более 3% 
от общего объема выдач вместо 
действовавших 5%, а количество 
ссуд для заемщиков с показате-
лем долговой нагрузки от 50 до 
80% должно сократиться с 20 до 
15%. 

Период, когда банки привле-
кали клиентов за счет легкой 
и быстрой выдачи кредитов, 
практически закончился. Се-
годня размер клиентской базы 
не компенсирует банкам их ри-
ски. «Как результат, банки бу-
дут еще реже одобрять кредиты 
и займы. Они переориентиру-
ются на работу с качественными 
заемщиками, у которых на вы-

плату кредита будет уходить не 
более 30% дохода. Такие люди, 
по нашему мнению, и будут 
формировать осенью основ-
ной пласт клиентов банков», – 
говорит аналитик Банки.ру Инна 
Солдатенкова.

По данным экспертов, сейчас 
примерно 30–35% заявок на по-
требкредиты отклоняются, а к 
концу года эта цифра может до-
стичь 40–45%. По автокредитам 
доля отказов вырастет с текущих 
20–25 до 35–40%.

Доктор экономических наук, 
профессор кафедры государ-
ственного и муниципального 
управления Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Юрий Шедько допускает, что 
доля отказов по потребкредитам 
и автокредитам к концу 2024 года 
может составить 60–70%.

Однако не все банки подходят 
к решению проблемы одинаково. 
ВТБ уже действует по программе 
«одна кредитка в одни руки». Та-
кого же правила придержива-
ется и Сбер. В Т-Банке можно 
открыть только одну кредитную 
карту одной программы, но есть 
вероятность получения второй 
карты с другой программой ло-
яльности с соблюдением множе-
ства условий. В Альфа-Банке до 
сих пор можно оформить одну 
или две кредитки. 

Охлаждение кредитной поли-
тики ЦБ не означает ее полной 
заморозки. Банки продолжают 
осуществлять разумное финан-
сирование населения.

Две новости – плохая и хорошая
Банки повышают первоначальный взнос по ипотеке, но снижают ежемесячные выплаты
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Кадастровым инженером Янкиной Натальей Ва-
сильевной, почтовый адрес: 142703, Московская об-
ласть, г. Видное, Советский проезд, д. 5, кв.72, e-mail: 
yankinanatali78@maill.ru, тел. 8-926-287-22-25, № реги-
страции в государственном реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятельность 35 843, выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером 77:18:0190501:23, распо-
ложенного по адресу: г. Москва, поселение Перво-
майское, дер. Рогозинино, с/т «Красная звезда», уч. 33.
Заказчиком кадастровых работ является Александро-
ва Татьяна Федоровна, почтовый адрес: Российская 
Федерация, гор. Москва, Боровске шоссе, д.  33, кв. 
205, тел.: 8-995-503-55-91.  
Собрание заинтересованных лиц по поводу согла-
сования местоположения границ состоится по адре-
су: 142191, г. Москва, г. Троицк, ул. Радужная, д. 2, 
11.11.2024 г. в 11:00.
С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 142191, г. Москва,  
г. Троицк, ул. Радужная, д. 2, тел. 8-925-716-88-88. 
Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности при-
нимаются с 08.10.2024 г. по 08.11.2024 г. обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных 
участков на местности принимаются с 08.10.2024 г.  
по 08.11.2024 г. по адресу: 142191, г. Москва, г. Троицк, 
ул. Радужная, д. 2.
Смежный земельный участок, с правообладателем 
которого требуется согласовать местоположение гра-
ниц: 
– земельный участок, расположенный в кадастро-
вом квартале 77:18:0190501 с местоположением:  
г. Москва, поселение Первомайское, дер. Рогозинино, 
с/т «Красная звезда». 
При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

По вопросам размещения информационных 
сообщений в рубриках «Официально»  

и «Деловой курьер»  
необходимо связаться с сотрудниками  

по тел.: +7 (916) 935-06-81,  
+7 (977) 459-27-11 

или послать запрос на адрес эл. почты: 
reclama-ms@mail.ru, 
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Больше одного не выдавать
Уже в конце года получить кредит для многих станет  
сложной задачей

  Екатерина Шохина

Бурный рост различных льгот-
ных ипотечных программ в по-
следние годы привел к появлению 
двух негативных последствий: 
увеличению стоимости квадрат-
ного метра жилья и возникнове-
нию опасной закредитованности 
населения. Возможность купить 
жилье с помощью ипотечного 
кредита под низкий процент была 
очень привлекательной, но зача-
стую будущий покупатель, чтобы 
заплатить первоначальный взнос, 
брал еще один потребительский 
кредит. 

С егодня одновременно с 
уменьшением количе-
ства льготных программ 
ипотечного кредитования 
вырос и первоначальный 

взнос по ипотеке. По данным аналити-
ков рынка жилой недвижимости, если в 
начале 2023 года минимальный перво-
начальный взнос составлял 15–20%, то 
сегодня он уже достигает 30%. При этом 
по льготным программам первоначаль-
ный взнос вырос еще существеннее – 
до 50%. Многие заемщики недоуме-
вают: почему повысился первый пла-
теж? В Центробанке объясняют, что 
это связано с попыткой снизить риск 

просрочек: если человек смог накопить 
существенный первоначальный взнос, 
то он с большей вероятностью сможет 
исправно погашать жилищный кредит. 

Профессор НИУ МГСУ Кирилл Ку-
лаков смотрит на проблему несколько 
иначе. Он считает, что увеличение пер-
воначального взноса, например, по се-
мейной ипотеке, находится в русле уже-
сточения монетарной политики ЦБ –  
банки снижают свои риски. Так, чтобы 
купить жилье по льготной программе, 
придется внести сразу половину стои-
мости и в Газпромбанке, и в МТС Банке. 
Изменение, правда, не касается зарплат-
ных клиентов: для них минимальный 
взнос останется на уровне 20-30% .

В ВТБ объясняют: «На фоне стрем-
ления государства сократить долю 
высокозакредитованных заемщиков 
повышение первоначального взноса 
позволит нам продолжать выдавать 
семейную ипотеку заемщикам с низкой 
долговой нагрузкой».

Причина ужесточений одной из 
самых популярных существующих 
ипотечных программ – «Семейной ипо-
теки» – также кроется в исчерпании бан-
ками лимитов по программе. Так, уже в 
середине сентября, по данным ДОМ.РФ, 
Сбер выдал «семейных» кредитов уже 
на 2,8 трлн руб. из выделенных ему 
2,9, ВТБ – на 1,23 трлн из возможных 
1,4. У Альфа-банка, судя по данным 

госкомпании, к середине сентября 
остался лимит в 5 млрд руб. (выбрано 
312 из 327 млрд), у банка ДОМ.РФ – 
на 54 млрд, у Промсвязьбанка на 28 
млрд. «Для массового потребителя это 
плохая новость, – говорит Кирилл Ку-
лаков. – При стоимости московского 
квадратного метра в 271 тыс. рублей 
увеличение первоначального взноса до 
половины стоимости квартиры делает 
программу для большинства потенци-
альных заемщиков недоступной».

Ситуацию усложняет еще и то, что 
часто для выплаты первоначального 
взноса люди берут потребительский 
кредит, а ставки по нему сегодня сверх-
высокие – в некоторых банках они 
достигают 40% годовых. Директор 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй Алексей Волков 
подчеркивает, что заемщикам важно 
соотносить размер своего семейного 
дохода с ежемесячными ипотечными 
платежами. Платежи должны состав-

лять не более 30% от суммарного до-
хода. Поэтому более высокий перво-
начальный взнос помогает соблюдать 
этот баланс. 

В то же время банки имеют возмож-
ность проявить самостоятельность в 
установлении размера первоначального 
ипотечного взноса. По словам ипотеч-
ного брокера Дмитрия Ракуты, многие 
кредитные организации руководству-
ются индивидуальным подходом к кли-
ентам. «Если, например, банк посчитает, 
что заемщик не совсем благонадежный, 
то может предложить клиенту более 
высокий первоначальный взнос –  
до 60%. То есть вместо отказа могут на 
законных основаниях поменять усло-
вия», – отмечает специалист.

При этом многие банки стараются 
«облегчить» высокий первоначальный 
взнос предложением снизить ежемесяч-
ные ипотечные выплаты за счет более 
низкой процентной ставки. Девелоперы 
также предлагают ряд льготных усло-
вий. Но ЦБ считает, что удержаться на 
плаву девелоперам поможет только сни-
жение стоимости квадратного метра. 
И, как уверена генеральный директор 
компании «АЙНО» Анастасия Моро-
зова, это реально: с помощью цифро-
визации можно уменьшить затраты, 
избежать дорогостоящих ошибок при 
проектировании, а значит, и уменьшить 
себестоимость проекта.
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  Алена Рыбакова

Не так много в отечественном 
кинематографе режиссеров, 
которые смогли создать произ-
ведение о Москве, не стареющее 
десятилетиями. Любимые мил-
лионами «Покровские ворота» 
в прошлом году отметили сорок 
лет с момента выхода на экраны. 
И как бы ни была от нас далека 
столица 1950-х, фильм до сих 
пор смотрится на одном дыха-
нии, находя отклик и у совсем 
юных поколений москвичей.  
В чем его секрет?

П ожалуй, ответ на этот во-
прос, появившийся сразу 
после того, как в феврале 
1983-го Центральное те- 
левидение показало двух-

серийную комедию, мгновенно став-
шую мегапопулярной, сегодня вряд 
ли можно считать справедливым. 
Тогда зрители верили, что все дело в 
ностальгии по ушедшей молодости,  
по беззаботным и счастливым време-
нам, которые все мы склонны идеа- 
лизировать.

«Москва! 50-е годы. Они уже скры-
лись за поворотом. Отшумели 60-е, 
70-е пролетели, 80-е проросли. Оба 
мы меняемся в возрасте – Москва мо-
лодеет, а я старею. Где вы теперь, дру-
зья моей юности? Вы, бескорыстные 
подружки? Молодость, ты была или 
не была? Кто ответит, куда ты делась? 
И только ветер в аллеях Нескучного 
сада заметает твои следы», – говорит 
в фильме повзрослевший Костик в 
исполнении Михаила Козакова. 

Но действительно ли дело только в 
ностальгии? Сегодня осталось не так 
много людей, которые помнят жизнь 
в коммуналках. Да и сама большая 
квартира у Покровских ворот в кар-
тине, безусловно, идеализирована – не 

всегда отношения с соседями были 
столь безоблачны. А приметы быта 
того времени современному зрителю 
могут показаться и вовсе экзотикой. 
Тем не менее фильм смотрят с вос-
торгом. Может, дело тут в другом – в 
блестящих диалогах, искрометных 
образах, филигранной игре актеров 
и мастерстве режиссера?

ТРУДНЫЙ ЛЕГКИЙ  
ЖАНР

Несмотря на то, что фильм в бук-
вальном смысле смотрится на одном 
дыхании, судьба его не была столь 
легкой. А ради того, чтобы телеви-
зионное начальство дало разрешение 
на съемки, Козакову даже пришлось 
согласиться сыграть… Феликса Дзер-
жинского. Но обо всем по порядку. 

В основу картины легла автобио-
графическая пьеса Леонида Зорина, 
написанная в 1974 году. Так что квар-
тира и герои знаменитой истории су-
ществовали на самом деле. Драматург 
повествует о реальных событиях 1948 
года, которые разворачивались в доме 
на Петровском бульваре, 13, в восьми-
метровой комнате которого поселился 
юный Зорин, приехавший покорять 
столицу из Баку. Прототипами четы 
Хоботовых стали литературовед Бо-
рис Песис и его жена, специалист по 
французской литературе Надежда 
Жаркова. Единственное, что сделал 
Зорин, это перенес действие на 10 лет 
вперед и изменил адрес на Покров-
ские ворота. 

Премьера пьесы состоялась в том 
же 1974 году в Театре на Малой Брон-
ной. Режиссером спектакля стал Ми-
хаил Козаков. Как ни странно, спек-
такль не пользовался особым успехом 
у публики и критиков, но продержался 
на афишах в течение нескольких се-
зонов. Позже, когда Козаков покинул 
театр, Зорин предложил ему снять на 
студии «Мосфильм» киноверсию «По-

кровских ворот». С идеей обратились 
к тогдашнему художественному руко-
водителю Экспериментального объ-
единения комедийных и музыкаль-
ных фильмов Георгию Данелии. Но… 
получили отказ. В приватной беседе 
Данелия объяснил Козакову, что хро-
нометраж картины (1 час 30 минут) 
не позволит включить все диалоги, а 
без них картина не имеет смысла и 
режиссерский дебют в кино для Ко-
закова может обернуться провалом. 

Тогда было решено предложить 
сценарий двухсерийного фильма 
телевизионному творческому объе-
динению «Экран». Там тоже отнес-
лись к картине «с адюльтером» без 
восторгов. Но директор ТО «Экран» 
Борис Хессин нашел выход. В каче-
стве компромисса он предложил Коза-
кову сыграть в картине Марка Орлова 
«Синдикат-2»: «Миша, хотите, чтобы 
вас запустили с вашей сомнительной 
комедией, сыграйте Дзержинского!» 
В результате играть «железного Фе-
ликса» пришлось еще дважды – в «Го-
сударственной границе. Мирное лето 
21-го года» и «20 декабря». 

Но даже это не стало решающим 
фактором. Уговаривать председателя 
Гостелерадио СССР Сергея Лапина 
запустить картину пришлось Софье 
Пилявской (Алиса Витальевна, тетя 
Костика). После долгого разговора 
Лапин сдался. И начались поиски 
актеров…

«НУ, ЧТО, ИСТЕРИЧКА,  
УСПОКОИЛАСЬ?»

Несомненной удачей для картины 
стал исполнитель главной роли Олег 
Меньшиков, тогда еще студент Щеп-
кинского училища. Если в пьесе Зо-
рина и в спектакле, поставленном 
Козаковым на сцене Театра на Малой 
Бронной, рассуждающий шестидесят-
ник Костик был близок к герою-ре-
зонеру, то в фильме этот же персонаж 
стал «идеальным воплощением чистой 
водевильной тональности». Легкость 
и постоянное движение в кадре позво-
лили говорить о том, что Меньшиков 
играет не Зорина и не Козакова в их 
юные годы – он воплощает «молодость 
как таковую».

Гораздо больше вопросов возникло 
с исполнителями ролей второго плана. 
Сейчас сложно представить, но и Хо-
ботов, и Маргарита Павловна, и Савва 
Игнатьевич могли быть совсем дру-
гими. Роль «художника по металлу», 

например, была предложена Никите 
Михалкову. Мэтр отказался. Во время 
проб возникли две «тройки». В одну 
из них входили хорошо нам известные 
Инна Ульянова, Анатолий Равикович и 
Виктор Борцов. Второй «треугольник» 
состоял из Андрея Миронова, Натальи 
Гундаревой и Евгения Лазарева.

Инна Ивановна Ульянова, узнав, 
что на роль Маргариты Павловны вме-
сте с ней пробуется Гундарева, устро-
ила Козакову скандал. «Гундарева уже 
тогда была звездой. А кто я?» – гово-
рила она в интервью. Действительно, 
широкой публике Ульянова была 
известна лишь по эпизоду в картине 
Лиозновой «Семнадцать мгновений 
весны». Там актриса исполнила пья-
ную даму с лисой в кафе «Элефант». 
Козаков, как мог, успокаивал актрису, 
утверждая, что решение еще не при-
нято, последнее слово за худсоветом. 
Через несколько дней он позвонил 
актрисе со словами: «Ну, что, исте-
ричка, успокоилась? Вашу «тройку» 
утвердили». 

Гениальна игра Леонида Броневого 
в роли артиста Мосэстрады Аркадия 
Велюрова. С одной стороны, это па-
родия на популярных куплетистов 
середины XX века, таких, например, 
как Илья Набатов, с другой стороны –  
актер воплотил на экране образ чело-
века хоть и тщеславного, склонного к 
алкогольным срывам («А кто не пьет? 
Назови! Нет, я жду!»), но в то же время 
наивного, простодушного и непри-
каянного в своей любви к пловчихе 
Светлане (Татьяна Догилева).

В ГЛАВНОЙ РОЛИ  
МОСКВА

Столица в картине – это не просто 
фон, а один из ключевых персонажей 
ленты. И это город пракически «исто-
рическая реконструкция» Москвы се-
редины XX века. Костик в разговоре с 
соседями упоминает, что «по генплану 
наш теремок будут сносить». К сча-
стью, дом в Нащокинском переулке, 
10, сохранился и по сей день, но уже 
совсем в другом виде. 

Значительная часть натурных 
съемок проходила на Бульварном 
кольце. Именно там садятся в трам-
вай КМ Людочка и Хоботов. В од-
ном из эпизодов Савва Игнатьевич 
демонстрирует билеты, которые ему 
удалось «урвать» в кассах кинотеа-
тра «Колизей»,  – сейчас в этом зда-
нии находится театр «Современник».  
В следующих кадрах – тетушка Ко-
стика (Софья Пилявская), которая 
стоит на улице Москвина в очереди за 
билетами в «Современник», он тогда 
располагался в здании Театра Корша 
в Петровском пер., д. 3 (сейчас там 
находится Театр наций). Сцена в боль-
нице, когда хирург (Римма Маркова) 
выносит вердикт Хоботову – «Резать к 
чертовой матери, не дожидаясь пери-
тонита!» – снималась в Центре спор-
тивной медицины (Земляной Вал, 53). 
А вот роль катка на Чистых прудах 
сыграли Патриаршие пруды. 

Москва в каждом кадре – уютная, 
домашняя, атмосферная. Пожалуй, 
именно такая и живет в наших вос-
поминаниях. 

Искусство по-прежнему  
в большом долгу
14 октября актеру и режиссеру Михаилу Казакову исполнилось бы 90 лет

КАРТИНА ПОВЕСТВУЕТ О 
ВПОЛНЕ РЕАЛЬНЫХ СОБЫТИЯХ 
1948 ГОДА, КОТОРЫЕ 
РАЗВОРАЧИВАЛИСЬ 
В ДОМЕ ПО АДРЕСУ 
ПЕТРОВСКИЙ БУЛЬВАР, 13
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